

MINISTERIO DE HACIENDA

DIRECCION DE PRESUPUESTOS

EXPOSICION SOBRE EL ESTADO DE LA HACIENDA PUBLICA

Presentada por
el Ministro de
Hacienda señor
SERGIO DE CASTRO SPIKULA

ENERO 1978

EXPOSICION SOBRE EL ESTADO DE LA HACIENDA PUBLICA

PRESENTADA POR EL MINISTRO DE HACIENDA
SR. SERGIO DE CASTRO SPIKULA

DIRECCION DE PRESUPUESTOS

Santiago (Chile), Enero de 1978

I N D I C E

	Pág.
I. PROTECCIONISMO Y ESTATISMO, CAUSAS DEL ESTANCAMIENTO ECONOMICO	5
II. UN NUEVO ORDEN ECONOMICO	6
III. LOS AVANCES EN EL PROGRAMA DE DESARROLLO DEL SUPREMO GOBIERNO	7
IV. LAS PERSPECTIVAS PARA 1978	10
V. INICIATIVAS EN EL CAMPO SOCIAL	10
 ANEXOS ESTADISTICOS	
I. INFORMACION FISCAL	15
II. INFORMACION MONETARIA	21
III. COMERCIO EXTERIOR	25
IV. ACTIVIDAD ECONOMICA	41
V. PRECIOS Y SALARIOS	49
 APENDICE: COMPORTAMIENTO DE LA ECONOMIA CHILENA EN EL PERIODO 1960 - 1977	
	55

EXPOSICION SOBRE EL ESTADO DE LA HACIENDA PUBLICA

I. PROTECCIONISMO Y ESTATISMO, CAUSAS DEL ESTANCAMIENTO ECONOMICO

La gestión administrativa del país por parte del Gobierno de la Unidad Popular condujo a una profunda crisis social y económica. En el aspecto puramente económico, un análisis detenido de esos tres años de gobierno lleva a la conclusión de que no hubo cambios en la orientación de la política económica con respecto a años anteriores, sino que, más bien, una acentuación del grado en que se aplicaban esas políticas. Ello hizo aflorar en toda su magnitud una crisis que se venía gestando a lo largo de medio siglo.

En la década de los años 30, surgió la idea de inducir forzosamente la industrialización del país elevando las tarifas a las importaciones. Este fue el origen y base de un esquema de desarrollo no apropiado para un país pequeño como el nuestro. Un análisis de las repercusiones del alza en las tarifas a las importaciones conduce a la conclusión de que fue esta la causa fundamental del estancamiento del país en estas últimas décadas. Los efectos de esta medida hicieron caer el tipo de cambio, lo que disminuyó las exportaciones. Las altas tasas de protección concedidas a la industria sustitutiva de importaciones, condujeron en forma inmediata a una reasignación de los recursos productivos nacionales, lo que significó menor producción de artículos de primera necesidad, como fue el caso de los productos agrícolas, a cambio de mayor producción de artículos suntuarios que anteriormente se importaban. Naturalmente, una pequeña economía que se cierra al comercio internacional enfrenta el problema del reducido tamaño de su mercado propio. Muchos proyectos se hicieron poco atractivos para ese mercado tan reducido. El Estado empezó a sustituir a los empresarios privados en las más diversas áreas de la economía. La misma ineficiencia de las empresas creadas condujo a la necesidad de emitir para financiar sus déficit. La inflación resultante se trató de disimular fijando precios a gran número de bienes y servicios. Esta fijación de precios condujo a los empresarios a buscar garantías de precios que les cubrieran los costos para emprender nuevas actividades. El resultado fue un desaprovechamiento de nuestras ventajas comparativas en relación a otras economías del mundo, y el reemplazo de la iniciativa privada por la acción estatal. Los precios controlados condujeron a una mala asignación de recursos y por encima de esto la inflación, ya crónica, por la necesidad de financiar empresas y fijaciones políticas de precios, terminó de minimizar el rol del mercado en la orientación de la actividad económica.

A través de todo este período hasta 1973, crecía el gasto fiscal, la participación estatal en la producción, la cobertura de las fijaciones de precios, etc. Si no se le daba ninguna importancia al mercado en la asignación de recursos, qué importaba perturbar aún más su funciona-

miento a través de la inflación. Así, las diferentes presiones que llevaban a los gobiernos a acentuar la intervención estatal en la fijación de precios, en el uso de recursos productivos y en la absorción de los desempleados que la ineficiencia económica producía, se financiaban en el balance final a través de emisiones inflacionarias.

¿Quién no reconoce estas mismas tendencias, arrastradas por casi 50 años y sólo que exageradas en el manejo económico de los 3 años de gobierno de la Unidad Popular? Así también, en términos de resultados sólo se agravó lo que ya existía. Entre los años 1950 y 1970 el ingreso per cápita creció en promedio sólo un 1,3% anual y la tasa promedio de inflación anual alcanzó al 32,3% en ese mismo período. En los años 1972 y 1973 el Gasto del Producto Geográfico Bruto per cápita cayó en 1,9% y 5,3% respectivamente. La inflación alcanzó tasas de 163,4% en 1972 y alrededor de 1.000% en 1973. La extensión del control estatal se reflejó no sólo en un aumento en el Gasto Fiscal de 27% del P.G.B. en 1970 a 43% del P.G.B. en 1973 sino además, y es necesario enfatizarlo, se generalizaron las fijaciones de precios, los controles de los canales de comercialización, las cuotas de producción, exportación e importación. El Estado llegó a controlar un inmenso porcentaje de la tierra y 464 empresas industriales, sin considerar las 21 grandes filiales de la CORFO.

II. UN NUEVO ORDEN ECONOMICO

Teniendo presente este análisis, se elaboró el Programa Económico del Supremo Gobierno. Nuestro problema a fines de 1973 no era volver a tasas históricas de inflación, a niveles históricos de participación del Estado, y a la tradicional ineficiencia y entramamiento de la economía.

La explicación de la crisis social no eran los últimos 3 años de mal gobierno. Estos eran más bien la consecuencia de varias décadas de manejo desafortunado del país, de nuestra condición de país eternamente en vías de desarrollo, con un 22% de la población en extrema pobreza. La solución de fondo a nuestros problemas sociales estaba en liberar a Chile de su condición de caldo de cultivo de ideologías totalitarias y socializantes producto de su falta de expectativas, de superar la pobreza y garantizar la libertad individual y el bienestar económico, como resultado de políticas que permitieran al país crecer e incorporar a toda su población a una vida acorde con los niveles que posibilita la tecnología moderna y los recursos de nuestro país.

Las reformas estructurales que se han implementado responden a este objetivo. Prácticamente hoy día todas las medidas fundamentales al respecto han sido tomadas. A partir de una estructura arancelaria entre las más altas y distorsionadas en el mundo hoy se ha llegado a un arancel máximo del 25% y mínimo del 10%. En la línea de la política arancelaria esbozada desde un comienzo de este Gobierno, y de acuerdo con lo anunciado, se ha establecido una tasa arancelaria única y de 10% que estará vigente a partir de julio de 1979. Se ha eliminado así la más fundamental de las trabas al crecimiento del país sentando la primera base de la estrategia para el futuro. Al mismo tiempo se ha reducido el Gasto Fiscal del 43% del P.G.B. en 1973 a 28% en 1977. De las 464 empresas que sin ser estratégicas controlaba el Estado en 1973, han sido ya vendidas o normalizadas un total de 394. El mercado de-

termina el precio de los bienes y servicios en forma generalizada en la economía, incluyendo la asignación de los ahorros gracias a las profundas modificaciones en el mercado de capitales nacional. Los proyectos de inversión pública son decididos de acuerdo a evaluaciones de su rentabilidad social.

Están dadas las condiciones para una asignación óptima de los recursos con que cuenta el país y se han minimizado las trabas burocráticas que impedían a los chilenos hacer mejor uso de sus iniciativas empresariales. El Estado ha dejado de usar las herramientas de política económica que controla para subsidiar el crecimiento de algunos sectores productivos a costa del crecimiento general de la economía. En el nuevo marco del desarrollo no se trata de imponer ideas preconcebidas acerca de la estructura que debería tener la economía. Mas bien se trata de dar las condiciones para que esa estructura se ajuste a la dotación de recursos del país y de esta forma sea la economía como un todo la que crezca en forma sostenida a las tasas más altas posibles. Por esto afirmamos que habiendo abandonado los dogmatismos que orientaban la política económica en el pasado, hemos sentado las bases de un desarrollo acorde con las características de nuestro país.

Es este haber puesto a la economía en el camino que lleva a la solución definitiva de los problemas, el que nos permite mirar confiados hacia adelante y lo que da más valor y sentido a los esfuerzos por estabilizar la economía y afinar la conducción de corto plazo para terminar de superar la crisis que hemos vivido.

III. LOS AVANCES EN EL PROGRAMA DE DESARROLLO DEL SUPREMO GOBIERNO

Como Ministro de Hacienda me corresponde hoy dar cuenta a la ciudadanía de los avances que se han logrado en este último año en materia de estabilización, actividad económica, política social del Gobierno y manejo de nuestras relaciones económicas con el exterior. Al respecto se puede señalar que se ha cumplido satisfactoriamente con las prioridades establecidas por S.E. el Presidente de la República en su Mensaje Presidencial de septiembre de 1976.

— Balanza de Pagos.

En dicha oportunidad S.E. destacó la necesidad de asegurar una situación de Balanza de Pagos no comprometida. Puedo informar al país que terminamos el año 1977 con un virtual equilibrio en Balanza de Pagos. Tenemos un superávit de 18 millones de dólares y las Reservas Internacionales del Sistema Monetario superan los 840 millones de dólares. Esta situación se ha logrado a pesar del muy bajo precio del cobre y a pesar de los fuertes compromisos de pago de deuda externa. El menor precio del cobre ha sido compensado en buena parte con un nuevo y sustancial aumento de las exportaciones no tradicionales. Por otra parte, la imagen de solvencia y seriedad económica que ha demostrado el país ha atraído capitales y créditos extranjeros, que han permitido cancelar puntualmente todas las obligaciones de deuda externa, evitando fuertes restricciones adicionales en el nivel de vida de los chilenos.

Ha sido gracias al acertado manejo del comercio exterior que se ha podido continuar con todas las etapas del programa de reducción

arancelaria, el que era imprescindible para lograr una readecuación productiva que permitiera al país lograr tasas de crecimiento más altas y más estables que las tradicionales.

— Disminución del ritmo inflacionario.

La segunda tarea prioritaria encomendada fue la reducción del ritmo inflacionario.

El país ha podido apreciar los avances logrados en esta materia. En efecto, mientras la tasa de inflación medida por la variación del Índice de Precios al Consumidor alcanzó el 174,3% en 1976, este mismo índice subió solamente en 63,5% en 1977. Esta moderación del ritmo inflacionario se manifiesta no sólo en los precios al consumidor, sino también en los precios al por mayor. Así las variaciones del Índice de Precios al Por Mayor para los años 1976 y 1977 fueron 151,5% y 65,0% respectivamente. Estos avances en materia de estabilización se han debido en proporción importante a un adecuado manejo fiscal y de las empresas públicas. Mientras en 1973 el déficit del Sector Fiscal alcanzó a 55,1% del gasto, se cerró este año 1977 con un déficit que es el 9,4% del gasto. Este déficit fiscal se explica básicamente por los menores ingresos que recibe el Fisco, como consecuencia del bajo precio del cobre. Cabe mencionar que el precio del cobre en este año (59,5 centavos de dolar la libra), fue 15 centavos menor que el precio que equilibraría el presupuesto fiscal, el que a su vez está 15 centavos por bajo el precio real promedio en los últimos 10 años.

El ordenamiento en los gastos permitió además al Gobierno alzar las remuneraciones de sus funcionarios, a la vez que disminuir por primera vez en muchos años varias tasas de impuestos simultáneamente. Cabe destacar la reducción del impuesto a la renta, la drástica reducción del impuesto a la transferencia de vivienda y la reducción de las tasas del impuesto de primera categoría. Además se han disminuido las cotizaciones al Fondo Unico de Prestaciones Familiares.

Por otra parte, es decisión del Supremo Gobierno que a partir del mes de febrero de 1978, se elimine el sistema de declaración y pago de los impuestos devengados desde el día 1º al 15 de cada mes para los contribuyentes afectos a la tasa general del IVA y la tasa especial del D.L. 825 con excepción de los gravámenes referidos a combustibles. En consecuencia, en adelante la declaración y pago de estos impuestos se efectuará una sola vez al mes.

Con respecto a las empresas públicas, que hace cuatro años eran también origen de fuertes emisiones por sus cuantiosos déficit, es necesario destacar que su mejor administración ha eliminado prácticamente las pérdidas, permaneciendo pequeños déficit en algunas de ellas, los que se generan por consideraciones sociales de empleo.

— Actividad económica y empleo.

La tercera tarea encomendada fue esforzarse en lograr mejoramientos de la producción, el empleo, los salarios y en general de la actividad económica. También con respecto a estas variables el año 1977 se muestra ampliamente exitoso. El Producto Geográfico creció a la muy buena tasa de 8,6%, con un incremento en la producción agropecuaria superior al 15% y con una recuperación industrial del orden del

12%. El poder de compra de los sueldos y salarios ha experimentado este año un mejoramiento sustancial con respecto al año anterior, con cifras que bordean el 25%. La ocupación por su parte ha aumentado consistentemente, con incrementos en el país de alrededor de 180.000 personas, vale decir un 6,3% respecto a 1976.

— Lo que surge de los hechos.

A la luz de estas cifras vemos que los avances han sido notables. Sin embargo estamos lejos de pensar que la crisis ha sido ya superada. Queda aún mucho camino por recorrer para cumplir en su totalidad los objetivos del Supremo Gobierno. La inflación deberá bajar de la tasa anual de 63,5% en que hoy se encuentra, la tasa de desocupación de la fuerza de trabajo deberá continuar bajando, el ingreso de los trabajadores tiene que experimentar nuevos mejoramientos.

Pero sí nos parece lícito citar los avances mencionados como confirmación de que la estrategia seguida para superar la crisis era la acertada. En los primeros momentos de aplicación del Programa Económico y a la luz de las medidas implementadas para corregir la inflación, el déficit fiscal y la difícil situación de Balanza de Pagos, muchas personas dudaron de su eficacia calificándolo de monetarista y sesgado hacia lo financiero. El Gobierno estuvo siempre consciente de que el ajuste financiero significaría un costo en lo productivo en el corto plazo, pero estuvo dispuesto a asumirlo en el convencimiento de que la estabilidad era condición necesaria para un crecimiento rápido y sostenido de la producción. El objetivo del Programa fue siempre el logro del mejoramiento en el nivel de vida de los chilenos que viene dado por mayores disponibilidades de bienes, producto del mayor crecimiento. Los críticos estimaban el ajuste financiero como una meta alternativa al crecimiento, cuando para el Gobierno, dicho ajuste era sólo el medio para garantizar una meta consistente en aumentos de la producción.

Hoy podemos mostrar que efectivamente los sacrificios en la producción eran transitorios y que sin ceder en el estricto ordenamiento financiero, la producción y los salarios crecen mientras la desocupación disminuye, a pesar de que en 1977 hemos tenido un precio real del cobre menor que en 1975, y pagos de deuda mayores que en ese mismo año.

Los distintos indicadores económicos muestran claramente la tendencia a una situación de estabilidad y saneamiento del comercio exterior con aumento en el consumo y bienestar de la población. Este mejoramiento en el nivel de vida, ante semejantes condiciones de adversidad no es producto del azar ni del tiempo. Por el contrario, es una consecuencia de haber aplicado en su debido momento las políticas económicas adecuadas. Y es para nosotros la evidencia de que no existía la contradicción permanente entre estabilidad y crecimiento, como sostenían los críticos. Ya hemos pasado los momentos de mayor dificultad del programa de estabilización y ahora las variables reales de la economía mejoran en el contexto de una situación financiera sana, lo que permite ser optimistas en cuanto a lo duradero de estos mejoramientos reales.

IV. LAS PERSPECTIVAS PARA 1978

La política de estabilización consistió hasta mediados de 1976 en el uso de todos los mecanismos de control de la cantidad de dinero orientados a la disminución en la tasa de aumento de ésta. El mayor control de la emisión que hoy existe ha permitido a partir de julio de 1976 entrar en la segunda etapa de la política de estabilización, disminuyendo periódicamente las tasas de encaje. Dentro de un claro control de la inflación que llegó a una tasa de 63,5% en 1977, habiendo partido de una virtual hiperinflación en 1973, este mayor control de la emisión que ha posibilitado aumentos en el crédito al sector privado, ha ocasionado los cambios favorables en los niveles de actividad.

El Ministro que les habla ve con tranquilidad la situación monetaria para este año. Prácticamente han desaparecido las principales fuentes de emisión, lo que nos conducirá a una tasa de inflación sustancialmente menor que la del año pasado. Se prevé una Balanza de Pagos perfectamente equilibrada. Todo esto permitirá en la medida que el nivel y fluctuaciones de la actividad productiva lo aconsejen, rebajas aún mayores que las recientemente anunciadas en los encajes a fin de aumentar el crédito interno. Nuestra excelente imagen en los mercados financieros mundiales nos permite acceso al crédito externo, lo que significa al Gobierno estar en condiciones de seguir abaratando el uso de capital en el país sin el riesgo de rebrotes inflacionarios. Todo esto tendrá efectos importantes sobre el aumento en el producto, empleo y salarios en 1978.

Queremos señalar una vez más, que un papel muy importante en la reactivación lo están jugando aquellas actividades que han surgido como producto de la apertura hacia el comercio internacional, inexistentes en el país hasta hace muy poco. Entre 1973 y 1977 las exportaciones no tradicionales han aumentado en más de 6 veces. Nuestra economía, aún con muchos problemas, ha comenzado a reactivarse y va surgiendo una estructura productiva más ajustada a la dotación de recursos del país y acorde con nuestras ventajas comparativas.

V. INICIATIVAS EN EL CAMPO SOCIAL

Finalmente es importante referirse a la línea seguida por el Gobierno en el campo social. El Supremo Gobierno ha definido como responsabilidad del Estado ir en ayuda de los grupos más desvalidos de la población. Se estableció como un objetivo reorientar el gasto fiscal propiamente social en el sentido de hacer llegar más recursos a los sectores en que se da la extrema pobreza.

Esto se ha traducido en variadas medidas destinadas a paliar los costos que ha significado el programa de estabilización de la economía. Ha sido establecido un subsidio a la contratación de mano de obra adicional, por un monto que corresponde al 50% del sueldo mínimo por trabajador. Se han sustituido los subsidios al uso de capital en las zonas extremas del país por un subsidio de 35% a la contratación de mano de obra. Fue subsidiada la forestación que tiene una estructura de costos en la cual el 75% de los mismos corresponde al trabajo. Se creó el Programa de Empleo Mínimo que hace llegar sus beneficios a aproximadamente 180.000 trabajadores.

Junto con esto se creó el subsidio de cesantía para obreros del Servicio de Seguro Social y se igualó la asignación familiar entre obreros y empleados. Como complemento a esto se creó y ya está en operaciones un sistema nacional de capacitación, dotado de recursos como para dar servicios en forma masiva, y que ha concentrado su acción en los sectores trabajadores de menores recursos.

A fin de contrarrestar las altas tasas de inflación se implementó un sistema automático de reajustes de sueldos y salarios. Dentro de un plan global de erradicación de la extrema pobreza se creó un sistema de detección y asistencia al grupo familiar completo de los niños desnutridos. Los programas de alimentación escolar y preescolar han sido adecuados para lograr su efecto en los sectores más necesitados. Se han dado pasos importantes en la reorientación del gasto en Educación hacia la Educación Primaria y que llega especialmente a los niños en los estratos de mayor pobreza donde la no asistencia a clases llegaba a 40 %, cuando en el país era sólo el 20 %. En Salud se ha intensificado el gasto en atención primaria y prevención de enfermedades, de efecto más directo en la población de menos recursos. En Vivienda, se ha concentrado el subsidio en viviendas de tipo social, estableciendo para el resto reajustabilidad más realista en los préstamos otorgados.

La importancia que tenía el financiamiento del gasto público proveniente de altas cotizaciones previsionales en el año 1970 y que se sustituyó por impuestos captados vía inflación en 1973, ha sido sustituido en el actual Gobierno por impuestos indirectos, específicamente el I.V.A. Así, tanto desde el punto de vista del financiamiento del gasto como del uso mismo de los recursos, el sistema de impuestos y gastos públicos se ha hecho más progresivo llegando los beneficios en mayor porcentaje a los grupos más pobres.

La reorientación del gasto fiscal hacia los sectores en que la falta de recursos es más aguda, corresponde al convencimiento del Gobierno de que el problema social y político de Chile se resolverá definitivamente sólo si el país es capaz de dar acceso a un nivel de vida digno y posibilidades de progreso a todos sus habitantes.

No podía entonces un Gobierno que tiene este objetivo en mente perpetuar la situación de miseria en que el desarrollo del país, dejó a un 22% de la población, según lo atestigua el Censo de 1970.

Ni podía tampoco postergar las reformas estructurales que, dando las condiciones para el crecimiento económico, son la otra parte de la solución definitiva.

Los avances presentados son resultado de la aplicación sistemática de una política que minimiza el costo social de la estabilización sin transar ninguno de los objetivos de largo plazo en los cuales descansa realmente la posibilidad de un acelerado y sostenido desarrollo económico que permitirá erradicar la extrema pobreza en Chile para siempre.

ANEXOS ESTADISTICOS



I. INFORMACION FISCAL

— INGRESOS Y GASTOS FISCALES EN MONEDA NACIONAL.

Período 1960 - 1976.

— INGRESOS Y GASTOS FISCALES EN MONEDA
EXTRANJERA.

Período 1960 - 1976.

INGRESOS Y GASTOS FISCA
PERIODO
(Cifras en Miles de

	1960	1961	1962	1963	1964	1965	1966
I. GASTOS CORRIENTES	608,1	684,6	862,1	1.113,2	1660,3	2.565,2	3.449,1
1. Remuneraciones y otros pagos pers.	338,8	374,2	469,0	585,1	891,0	1.354,9	1.990,0
2. Compra de Bienes y servicios	60,2	75,5	77,2	123,3	156,2	240,0	318,9
3. Transferencias al Sector Público	166,1	193,5	263,4	332,6	515,7	849,5	964,0
4. Transferencias al Sector Privado	43,0	41,4	52,5	72,2	97,4	120,4	176,2
II. GASTOS DE CAPITAL	185,1	200,5	265,7	435,7	617,0	1.150,9	1.586,4
1. Inversión Directa ..	83,0	94,6	120,5	200,4	320,0	592,8	751,7
2. Aportes para Inversión	102,1	105,9	145,2	235,3	297,0	558,1	834,7
III. SERVICIO DEUDA PUBLICA	17,7	12,9	10,5	15,2	20,7	38,7	58,6
IV. TOTAL GASTO PRESUPUESTARIO (I+ II + III)	810,9	898,0	1.138,3	1.564,1	2.298,0	3.754,8	5.094,1
V. DERECHOS DE ADUANA Y MOV. EXTRAPRTARIO.	—	—	5,2	82,7	79,8	157,2	380,8
VI. APORTES VIA SISTEMA MONETARIO	—	—	—	—	—	—	—
VII. TOTAL GASTO (IV + V + VI)	810,9	898,0	1.143,5	1.646,8	2.377,8	3.912,0	5.474,9
VIII. FINANCIAMIENTO CORRIENTE	592,1	707,0	835,8	1.170,4	1.756,9	2.889,7	4.007,8
1. Ingresos Tributarios	555,4	672,1	780,8	1.092,7	1.647,8	2.648,3	3.735,7
a) Imptos direc.	142,1	186,3	211,3	285,3	507,4	898,6	1.247,9
b) Imptos. indirect.	413,3	485,8	569,5	807,4	1.140,4	1.749,7	2.487,8
2. Ingresos No Tribut.	36,7	34,9	55,0	77,7	109,1	241,4	272,1
3. Cobre	—	—	—	—	—	—	—
IX. DERECHOS ADUANA Y MOV. EXTRAPRESUPUESTARIO	—	—	5,2	82,7	79,8	157,2	380,8
X. DEFICIT Y SU FINANCIAMIENTO (VII-VIII-IX)	218,8	191,0	302,5	393,7	541,1	865,1	1.086,3
1. Préstamos Internos	172,1	67,2	127,6	152,9	297,4	326,8	295,1
2. Aportes Via Sistema Monetario	—	—	—	—	—	—	—
3. Préstamos Externos	—	—	—	66,2	15,4	37,5	19,6
4. Operac. de Cambio	46,7	115,5	200,5	164,0	214,4	531,5	778,4
5. Ajustes	—	8,3	— 25,6	10,6	13,9	— 30,7	— 6,8

FUENTE: Dirección de Presupuestos, Ministerio de Hacienda.

NOTA: El cuadro similar presentado en las exposiciones anteriores, se ha modificado con el objeto de que las series puedan ser comparadas a través de todo el período considerado. Los ajustes realizados tienen relación con:

- a) Movimientos extrapresupuestarios incorporados al presupuesto a partir de 1974. Tal es el caso de las cuentas de depósito y de terceros, los aportes a empresas del estado a través del sistema monetario y la asimilación de los Derechos de Aduana fiscales a los ítem respectivos de gastos.

LES EN MONEDA NACIONAL

1960 — 1976

Pesos de cada año)

1967	1968	1969	1970	1971	1972	1973	1974	1975	1976
4.366,4	6.032,4	8.424,9	13.936,3	25.120,0	48.890,2	217.902	1.463.436	5.748.706	20.187.800
2.531,3	3.459,5	4.840,8	8.572,5	14.562,8	27.758,9	93.591	693.245	3.112.745	10.427.200
382,2	400,9	601,4	887,5	1.204,5	2.305,7	15.493	150.756	520.875	1.820.700
1.198,0	1.743,0	2.356,7	3.600,3	7.581,9	15.359,5	94.465	535.220	1.668.972	4.437.100
254,9	429,0	626,0	876,0	1.770,8	3.466,1	14.353	84.215	446.114	3.502.800
1.720,3	2.393,0	3.333,5	4.582,2	7.948,6	12.741,9	69.987	799.197	1.612.300	3.624.700
912,2	1.024,1	1.415,7	2.061,6	3.027,0	6.312,9	30.500	445.096	1.077.394	1.880.500
808,1	1.368,9	1.917,8	2.520,6	4.921,5	6.429,0	39.487	354.101	534.906	1.744.200
65,5	152,7	235,6	310,6	234,2	659,9	2.424	35.439	87.712	289.200
6.152,2	8.578,1	11.994,0	18.829,1	33.302,8	62.292,0	290.313	2.298.072	7.448.718	24.101.700
459,6	378,6	1.777,0	2.394,0	1.075,0	2.590,9	27.585	—	—	—
—	—	—	—	—	4.049,0	169.000	—	—	—
6.611,8	8.956,7	13.771,0	21.223,1	34.377,8	68.931,9	486.898	2.298.072	7.448.718	24.101.700
5.249,1	7.460,2	10.981,6	15.781,8	23.679,4	38.760,9	199.385	1.775.068	7.901.704	25.204.700
4.988,0	7.051,9	10.267,4	14.756,7	21.926,1	35.899,9	182.885	1.546.401	7.539.849	24.485.400
1.663,5	2.136,8	2.869,4	4.349,6	7.222,0	9.893,9	59.598	512.326	2.425.447	6.538.100
3.324,5	4.915,1	7.398,0	10.407,1	14.704,1	26.006,0	123.287	1.034.075	5.114.402	17.947.300
261,1	408,3	713,4	1.024,0	1.753,0	2.861,0	16.500	228.667	361.855	719.300
—	—	0,8	1,1	0,3	—	—	—	—	—
459,6	378,6	1.777,0	2.394,0	1.075,0	2.590,9	27.585	—	—	—
903,1	1.117,9	1.012,4	3.047,3	9.623,4	27.580,1	259.928	523.004	—452.986	—1.103.300
401,6	435,3	331,7	1.821,2	9.480,0	25.607,2	121.444	744.180	425.025	1.159.800
—	—	—	—	—	4.049,0	169.000	—	—	—
49,2	8,4	127,2	54,8	84,5	6,3	32	9.437	48.920	1.242.600
465,7	684,3	608,2	1.328,3	82,1	88,6	7	—201.857	—351.759	—2.019.800
— 13,4	— 10,1	— 54,7	— 157,0	— 23,2	—2.171,0	— 30.555	— 28.756	—575.177	—1.485.600

- b) Eliminación de operaciones calzadas, tales como, parte de las efectuadas con certificados de contravalor, vales de impuestos y otros, y
c) Homogenización en el tratamiento de ciertos ítem en base a su ubicación actual en el clasificador de gastos.

INGRESOS Y GASTOS FISCALES
PERIODO
(Cifras en Millones de

	1960	1961	1962	1963	1964	1965	1966
I. GASTOS CORRIENTES	16,02	17,70	18,60	15,50	17,00	25,60	40,40
1. Remuneraciones y otros pagos pers.	5,20	6,60	6,10	4,90	6,50	5,60	7,20
2. Compra de Bienes y servicios	10,82	6,20	4,50	5,70	8,30	12,80	13,60
3. Transferencias al Sector Público	—	4,30	8,00	4,10	1,30	5,40	17,90
4. Transferencias al Sector Privado	—	0,60	—	0,80	0,90	1,80	1,70
II. GASTOS DE CAPITAL	23,00	20,20	30,00	12,60	17,10	16,30	19,34
1. Inversión Directa ..	5,60	4,90	3,30	5,90	4,30	3,20	4,64
2. Aportes para Inversión	17,40	13,30	26,70	6,70	12,80	13,10	14,70
III. SERVICIO DEUDA PUBLICA	52,49	74,20	69,00	85,00	79,40	78,80	84,76
IV. TOTAL GASTO PRESUPUESTARIO (I+ II + III)	91,51	112,10	117,60	113,10	113,50	120,70	144,50
V. DERECHOS DE ADUANA Y MOV. EXTRAPPTARIO.	—	—	—	—	—	—	—
VI. APORTES VIA SISTEMA MONETARIO	—	—	—	—	—	—	—
VII. TOTAL GASTO (IV + V + VI)	91,51	112,10	117,60	113,10	113,50	120,70	144,50
VIII. FINANCIAMIENTO CORRIENTE	110,13	96,29	103,60	99,40	121,10	142,30	217,10
1. Ingresos Tributarios	20,13	11,90	8,50	12,50	13,70	19,90	19,50
a) Imptos. directos	7,28	8,38	4,90	10,40	11,20	17,30	14,90
b) Imptos. indirec.	12,85	3,52	3,60	2,10	2,50	2,60	4,60
2. Ingresos No Tribut.	2,28	11,86	2,50	0,60	2,60	0,90	0,30
3. Cobre	87,72	72,53	92,60	86,30	104,80	121,50	197,30
IX. DERECHOS ADUANA Y MOV. EXTRAPRESUPUESTARIO	—	—	—	—	—	—	—
X. DEFICIT Y SU FINANCIAMIENTO (VII-VIII-IX)	— 18,62	15,81	14,00	13,70	— 7,60	— 21,60	— 72,60
1. Préstamos Internos	—	33,95	58,00	—	—	10,60	—
2. Aportes Via Sistema Monetario	—	—	—	—	—	—	—
3. Préstamos Externos	25,80	91,90	123,50	94,30	70,60	126,50	117,20
4. Operac. de Cambio	— 44,42	—110,04	—167,50	— 80,60	— 78,20	—158,70	—189,80
5. Ajustes	—	—	—	—	—	—	—

FUENTE: Dirección de Presupuestos, Ministerio de Hacienda.

EN MONEDA EXTRANJERA
1960 — 1976
 US\$ de cada año)

1967	1968	1969	1970	1971	1972	1973	1974	1975	1976
30,73	35,10	38,90	57,71	54,05	57,31	79,72	206,58	111,64	110,26
7,68	8,46	9,40	10,04	11,26	11,35	14,25	20,82	21,11	22,12
13,95	11,26	12,40	17,11	24,79	32,33	43,65	96,93	72,29	69,10
7,91	13,06	15,00	27,97	15,07	11,25	18,56	84,23	13,83	10,42
1,19	2,32	2,10	2,59	2,93	2,38	3,26	4,60	4,41	8,62
12,74	16,91	17,41	37,51	17,73	10,10	10,81	74,19	56,41	40,89
2,49	5,74	5,47	5,07	3,13	5,21	6,60	15,69	15,82	10,85
10,25	11,17	11,94	32,44	14,60	4,98	4,21	58,50	40,59	29,99
99,13	101,26	137,09	176,98	185,57	50,96	78,88	337,92	387,69	543,64
142,60	153,27	193,40	272,20	257,35	118,37	169,41	618,69	555,74	694,74
—	—	—	—	—	—	—	—	—	—
—	—	—	—	—	—	—	—	—	—
142,60	153,27	193,40	272,20	257,35	118,37	169,41	618,69	555,74	694,74
203,60	195,20	248,10	291,90	60,92	34,88	28,60	216,39	218,69	382,92
24,90	22,50	22,80	21,30	19,74	6,39	7,96	21,55	34,65	23,70
22,10	20,00	20,30	18,50	12,63	1,32	2,39	10,63	20,87	14,00
2,80	2,50	2,50	2,80	7,11	5,07	5,57	10,92	13,78	9,70
—	0,20	1,40	2,70	2,10	2,77	1,43	4,24	7,50	7,28
178,70	172,50	223,90	267,90	39,08	25,72	19,21	190,60	176,54	351,94
—	—	—	—	—	—	—	—	—	—
— 61,00	— 41,93	— 54,70	— 19,70	196,43	83,49	140,81	402,30	337,05	311,82
—	22,10	20,30	67,50	195,95	79,39	145,85	243,87	278,44	208,03
—	—	—	—	—	—	—	—	—	—
21,70	36,60	13,80	6,10	9,34	5,04	0,35	1,97	0,47	9,63
— 82,70	—100,63	— 66,80	—114,80	— 6,72	— 2,97	—	166,39	55,03	101,39
—	—	— 22,00	21,50	— 2,14	2,03	— 5,39	— 9,93	3,11	— 7,23

II. INFORMACION MONETARIA

— DINERO, CUASIDINERO Y CREDITO.

Período 1960 - 1977 (Sept.).

DINERO, CUASIDINERO Y CREDITO

(Saldos a diciembre de cada año en miles de \$)

F e c h a	Dinero S. Privado	Dinero S. Público	Dinero T o t a l	Cuasi- dinero (1)	Sistema Bancario Colocaciones Mda. Cte.
1960	383	94	477	161	426
1961	431	109	540	199	601
1962	557	199	756	296	767
1963	746	227	973	359	1.038
1964	1.129	347	1.476	506	1.406
1965	1.864	387	2.251	621	1.918
1966	2.590	472	3.062	982	2.384
1967	3.240	497	3.737	1.314	3.311
1968	4.480	943	5.423	1.793	4.423
1969	6.057	1.686	7.743	2.539	5.807
1970	10.068	2.046	12.114	4.329	8.206
1971	21.488	4.350	25.838	8.176	13.403
1972	54.111	16.373	70.484	17.551	29.995
1973	250.477	111.309	361.786	85.205	94.341
1974	829.578	426.129	1.255.707	404.092	358.559
1975	2.963.294	1.772.297	4.735.591	1.886.727	1.642.223
1976	8.574.645	5.659.737	14.234.382	8.887.913	7.676.757
1977 (Sep.) (2)	14.055.352	11.647.232	25.702.584	20.987.601	22.856.856

FUENTE: Banco Central de Chile.

(1) Incluye CAR, series A y D.

(2) Cifras provisionales.

III. COMERCIO EXTERIOR

— BALANZA DE PAGOS.

Período 1960 - 1977.

— PROYECCION BALANZA DE PAGOS 1976 - 1977.

— RESERVAS INTERNACIONALES.

Período 1960 - 1977.

— DEUDA EXTERNA DE CHILE.

Período 1960 - 1976.

BALANZA DE PAGOS

(Cifras en millones)

DETALLE	1960	1961	1962	1963	1964	1965	1966	1967
EXPORTACION DE BIENES Y SERVICIOS	551,7	530,6	567,6	583,1	674,9	774,8	976,6	983,5
— Cobre	321,5	305,6	330,9	339,8	363,4	428,5	598,6	651,3
— Otros Bienes (5)	148,2	159,8	169,8	164,2	228,7	255,5	267,9	221,9
— Servicios	82,0	65,2	66,9	79,1	82,8	90,8	110,1	110,3
IMPORTACION DE BIENES Y SERVICIOS	661,6	726,9	680,7	646,3	712,8	715,2	887,0	907,9
— Alimentos	109,3	116,0	118,0	141,5	144,5	137,3	158,6	167,8
— Capital	156,7	203,4	190,7	149,3	179,0	159,6	222,4	227,3
— Intermedios (no alimenticios)	209,9	236,4	220,5	218,3	247,0	274,1	342,5	316,2
— Consumo (no alimenticios)	79,5	63,8	59,3	55,9	41,4	44,5	51,9	57,7
— Servicios	106,2	107,3	92,2	81,3	100,9	99,7	111,6	138,9
SALDO BALANZA COMERCIAL (3)	— 85,7	— 154,2	— 87,8	— 61,0	— 19,8	68,5	91,1	104,2
SALDO CUENTA CORRIENTE	— 148,1	— 263,8	— 202,1	— 198,8	— 128,5	— 56,6	— 82,2	— 127,4
SALDO CAPITALES AUTONOMOS	76,3	187,1	136,0	105,2	148,0	46,7	173,0	104,9
SALDO BALANZA DE PAGOS (4)	— 28,4	— 108,6	— 49,0	— 28,4	23,6	46,7	119,6	— 23,4

* Cifras revisadas de acuerdo al nuevo método de cálculo de las Reservas Internacionales estipulado por el F.M.I.

- (1) Cifras provisionales, sujetas a revisión.
- (2) Estimación.
- (3) Definido como saldo entre Exportaciones e Importaciones de Bienes.
- (4) Calculado en base a la nueva definición de Reservas Internacionales.
- (5) No incluye oro no monetario.

FUENTE: Banco Central de Chile.

1960 — 1977 *

de dólares)

1968	1969	1970	1971	1972	1973	1974	1975 (1)	1976 (1)	1977 (2)
1.030,9	1.306,6	1.254,7	1.132,8	978,2	1.429,3	2.382,1	1.726,5	2.341	2.618
684,3	925,5	839,8	701,2	618,2	1.055,7	1.716,2	849,6	1.238	1.158
226,6	246,4	271,9	295,6	229,2	254,8	522,7	685,7	832	1.015
120,0	134,7	143,0	136,0	130,8	118,8	143,2	191,2	271	445
958,0	1.088,4	1.160,2	1.225,1	1.330,9	1.625,6	2.328,4	2.066,6	1.880	2.779
164,6	165,2	135,5	192,2	338,4	511,6	445,5	361,0	319	323
237,3	244,2	276,2	248,0	165,1	243,3	278,8	281,0	344	502
320,7	434,5	445,0	485,2	460,2	553,4	1.092,5	1.040,6	823	1.139
79,0	82,9	99,3	89,5	138,9	139,1	196,3	93,0	95	335
156,4	161,6	204,2	210,2	228,3	178,2	315,3	291,0	299	480
109,3	245,1	155,7	— 18,1	— 255,2	— 136,9	225,8	— 240,3	489	—125
— 135,2	— 5,6	— 81,1	— 188,8	— 386,6	— 287,6	— 115,5	— 577,7	151	—493
282,8	219,9	267,5	— 26,5	327,4	242,3	228,0	298,7	318	511
117,9	174,5	113,5	— 299,8	— 229,0	— 111,9	— 45,1	— 274,6	455	18

PROYECCIONES BALANZA DE PAGOS 1976 - 1977

(En millones de dólares)

DETALLE	1976	1977
EXPORTACIONES	2.348	2.627
Bienes (1)	2.077	2.182
Servicios	271	445
IMPORTACIONES	1.880	2.779
Bienes	1.581	2.299
Servicios	299	480
SALDO BALANZA COMERCIAL	468	— 152
REMESAS DEL EXTERIOR	20	35
Donaciones	(10)	(18)
Intereses Banco Central	(10)	(17)
REMESAS AL EXTERIOR	337	376
Utilidades	17	23
Intereses	320	353
—Deuda Mediano y Largo Plazo	(252)	(273)
—Deuda Corto Plazo y F.M.I.	(68)	(80)
SALDO CUENTA CORRIENTE	151	— 493
SALDO CAPITALES AUTONOMOS	318	511
Utilización	998	1.364
Amortizaciones	680	853
—Deuda de Largo y Mediano Plazo	(680)	(849)
—Aportes de Capital al Exterior	(—)	(4)
AJUSTES, ERRORES Y OMISIONES	— 14	—
SALDO BALANZA DE PAGOS	455	18

FUENTE: Banco Central de Chile.

(1) Incluye oro no monetario.

EXPORTACIONES DE BIENES

(En millones de dólares)

DETALLE	1976	1977
I. MINEROS	1.426	1.343
Cobre	1.238	1.158
—Gran Minería	(1.046)	(970)
—Pequeña y Mediana Minería	(192)	(188)
Hierro	89	82
Salitre, Yodo	37	39
Resto (1)	62	64
II. AGROPECUARIOS Y DEL MAR	119	160
Agrícolas	86	128
Pecuarios	25	23
Forestales	1	1
Pesca	7	8
III. INDUSTRIALES	532	679
Alimenticios	110	180
Bebidas	7	8
Maderas	29	70
Papel, celulosa y cartulina	137	132
Productos químicos	65	73
Industrias Metálicas básicas	101	130
Prod. metálicos, máq. arts. eléctricos	57	58
Material de transporte	5	11
Resto	21	17
IV. TOTAL	2.077	2.182

(1) Incluye oro no monetario.

EXPORTACIONES DE COBRE

DETALLE	1976	1977
I. GRAN MINERIA		
Producción (miles T.M.)	854,1	890,0
Ventas Totales (miles T.M.)	902,1	898,2
(Mills. lbs.)	1.988,2	1.979,6
Menos:		
Ventas en el país (miles T.M.)	49,7	45,2
a) Consumo int.	(13,3)	(8,9)
b) Exportaciones manuf.	(36,4)	(36,3)
Exportaciones mat. prima (miles T.M.)	852,4	853,0
(Mills. lbs.)	1.878,7	1.830,0
Precio CIF B.M.L. (c/lb)	63,61	59,29
Descuentos (c/lb)		
a) Calidad	3,86	3,56
b) Gastos en el Exterior	4,07	4,12
PRECIO FOB (c/lb)	55,68	51,61
VALOR FOB (mills. US\$)	1.046,2	970,2

EXPORTACIONES DE COBRE
(Continuación)

DETALLE	1976	1977
II PEQUEÑA Y MEDIANA MINERIA		
Producción (miles T.M.)	155,0	154,6
Ventas (miles T.M.)	155,0	154,6
(Mills. lbs.)	340,7	340,7
Precio CIF B.M.L. (c/lb.)	63,61	59,29
Gastos en el exterior (c/lb.)	7,20	4,11
Precio FOB Chile (c/lb.)	56,41	55,18
VALOR FOB (Mills. US\$)	192,2	188,0
III. TOTAL EXPORTACIONES DE COBRE		
(Mills. US\$)	1.238,4	1.158,2

**EXPORTACIONES DE ALGUNOS PRODUCTOS
IMPORTANTES EN 1977**
(Excluye cobre)

PRODUCTOS	Volumen Miles Ton.	Precio FOB US\$/Ton.	Valor Mills. US\$
A.— Mineros			
Hierro	7.666	10,71	82,1
Salitre	428	76,0	32,5
Yodo	1,7	4.058,8	6,9
B.— Industriales			
Harina de pescado	—	—	85,0
Papel	94,0	351,1	33,0
Celulosa	310,6	271,7	84,4
Cartulina	14,8	702,7	10,4

IMPORTACIONES DE BIENES

(En millones de dólares)

DETALLE	1976	1977
I BIENES DE CONSUMO	414	658
No alimenticios	95	335
Alimentos	319	323
II BIENES INTERMEDIOS	823	1.139
Materias Primas	209	323
Repuestos y productos Interm.	210	344
Petróleo	308	368
Lubricantes y otros combustibles	30	39
Para Gran Minería del Cobre	66	65
III BIENES CORRIENTES (I+II)	1.237	1.797
IV BIENES DE CAPITAL	344	502
—Cobre	38	32
—Resto	306	470
TOTAL (III+IV)	1.581	2.299

IMPORTACION DE ALIMENTOS

	1976 Valor (Mills. US\$)	1977 Valor (Mills. US\$)
Trigo	185,4	74,0
Maíz	4,7	13,5
Arroz	11,4	4,8
Aceite crudo	27,7	35,4
Azúcar cruda	22,1	46,5
Carne	0,4	8,2
Leche	1,9	8,3
Mantequilla	1,8	6,8
Té	9,5	19,0
Café	16,9	13,8
Plátanos	5,7	8,0
Otras	21,5	75,1
Donaciones	10,0	10,0
TOTAL	319,0	323,4

R E S E R V A S
(Millones)

	1960	1961	1962	1963	1964	1965	1966	1967
I. BANCO CENTRAL DE CHILE (A-B)	38,4	- 55,8	- 55,5	- 84,8	- 65,2	- 34,2	45,1	20,1
A. Activo	131,7	98,9	103,8	101,8	113,6	162,5	197,3	153,1
1. Oro	45,1	47,8	42,8	43,1	43,1	43,9	45,4	45,1
2. Tenencias DEG	—	—	—	—	—	—	—	—
3. Cuota Oro y US\$ F.M.I.	18,7	25,0	25,0	25,0	25,0	25,0	25,0	25,0
4. Corresponsales en el Exterior	65,5	26,1	36,0	33,9	45,5	93,6	125,9	80,4
a) de libre disponibilidad	(65,5)	(26,1)	(36,0)	(33,9)	(45,5)	(93,6)	(125,9)	(80,4)
b) bloqueados	(—)	(—)	(—)	(—)	(—)	(—)	(—)	(—)
c) congelados	(—)	(—)	(—)	(—)	(—)	(—)	(—)	(—)
5. Bonos CAF, BID y BIRF	—	—	—	—	—	—	1,0	1,0
6. Acuerdo Santo Domingo	—	—	—	—	—	—	—	—
7. Conv. Créditos Recíprocos	2,4	—	—	—	—	—	—	1,6
8. Letras Tesoro USA y C. dólares	—	—	—	—	—	—	—	—
P. Pasivos	93,3	154,7	159,3	186,6	178,8	196,7	152,2	133,0
1. F.M.I.	29,4	88,7	76,0	116,0	126,0	125,0	110,2	95,0
2. Créd. de Corto Plazo	34,4	50,6	70,9	60,3	48,7	69,4	32,3	34,2
3. Conv. de Créd. Recíprocos	29,5	15,4	12,4	10,3	4,1	2,3	9,7	3,8
II. BANCOS COMERCIALES Y DEL ESTADO (A-B)	- 15,4	- 29,8	- 79,1	- 78,2	- 74,2	- 58,5	- 18,2	- 16,6
A. Activos	16,9	20,6	14,8	22,3	21,9	21,7	46,3	50,7
1. Oro	2,1	4,2	5,7	5,2	5,5	5,5	4,7	5,0
2. Corresponsales en el Exterior	14,8	16,4	9,1	17,1	16,4	16,2	41,6	45,7
B. Pasivos	32,3	50,4	93,9	100,5	96,1	80,2	64,5	67,3
1. Aduddados a Bancos del Exterior	31,0	49,1	87,9	98,0	94,1	77,5	62,7	65,7
2. Depósitos de Bcos. del Exterior	1,3	1,3	6,0	2,5	2,0	2,7	1,8	1,6
TOTAL RESERVAS INTERNACIONALES (I+II)	23,0	- 85,6	- 134,6	- 163,0	- 139,4	- 92,7	26,9	3,5
PASIVOS A MEDIANO Y LARGO PLAZO	56,8	77,9	99,9	100,2	99,3	90,1	93,0	94,8
1. Banco Central de Chile	56,8	77,9	99,9	100,2	99,3	90,1	93,0	94,8
a) Reneg. Deuda Externa	—	—	—	—	—	—	11,0	12,6
b) Otros Créd. Banco Central	56,8	77,9	99,9	100,2	99,3	90,1	82,0	82,2
2. Otros Bancos (1)	—	—	—	—	—	—	—	—
a) Banco del Estado de Chile	—	—	—	—	—	—	—	—
b) Otros	—	—	—	—	—	—	—	—

FUENTE: Banco Central de Chile.

INTERNACIONALES
de dólares)

1968	1969	1970	1971	1972	1973	1974	1975	1976	1977 (1)
125,4	285,2	393,8	154,1	33,5	12,9	- 42,3	-375,7	43,5	164,2
242,3	381,1	435,0	253,5	194,7	306,0	312,1	241,3	658,5	722,0
46,4	47,5	46,7	47,1	51,5	58,1	60,7	54,8	56,4	57,6
—	—	21,8	38,3	2,2	0,4	16,8	24,5	55,9	66,2
31,3	31,3	39,5	39,6	42,9	47,6	48,2	46,3	45,7	47,8
160,4	290,5	310,3	120,9	96,7	134,9	37,7	31,4	343,1	316,1
(160,4)	(290,5)	(310,3)	(120,9)	(94,6)	(132,7)	(35,7)	(19,0)	(325,7)	(290,7)
(—)	(—)	(—)	(—)	(2,1)	(2,2)	(2,0)	(0,7)	(4,8)	(10,2)
(—)	(—)	(—)	(—)	(—)	(—)	(—)	(11,7)	(12,6)	(15,2)
1,5	5,5	9,9	7,5	—	—	—	2,0	8,0	14,0
—	—	—	—	—	—	—	0,8	—	3,7
2,7	6,3	6,8	0,1	1,4	65,0	148,7	81,5	149,4	186,6
—	—	—	—	—	—	—	—	—	30,0
116,9	95,9	41,2	99,4	161,2	293,1	354,4	617,0	615,0	557,8
110,3	88,3	41,0	79,0	128,7	143,0	243,3	433,7	511,5	411,8
—	—	—	—	14,3	78,7	—	132,9	—	4,8
6,6	7,6	0,2	20,4	18,2	71,4	111,1	50,4	103,5	141,2
— 4,0	10,7	15,5	— 44,6	—153,0	—244,3	—234,2	—175,4	—139,4	—241,7
52,2	59,3	66,7	44,2	56,2	71,5	107,1	96,2	124,2	120,8
4,9	5,1	4,2	4,1	4,3	4,3	5,7	5,7	5,9	5,6
47,3	54,2	62,5	40,1	52,0	67,2	101,4	90,5	118,3	115,2
56,2	48,6	51,2	88,8	209,2	315,8	341,3	271,6	263,6	362,5
53,6	46,3	47,6	82,9	204,9	302,3	338,5	267,7	255,8	353,9
2,6	2,3	3,6	5,9	4,3	13,5	2,8	3,9	7,8	8,6
121,4	295,9	409,3	109,5	—119,5	—231,4	—276,5	—551,1	—95,9	— 77,5
83,6	75,8	66,1	75,2	323,1	493,5	589,9	528,3	601,4	573,5
83,6	73,7	61,1	65,1	295,4	454,4	522,3	476,2	568,5	537,6
11,5	6,4	—	—	152,4	186,8	188,6	158,2	98,5	72,3
72,1	67,3	61,1	65,1	143,0	267,6	333,7	318,0	470,0	465,3
—	2,1	5,0	10,1	27,7	39,1	67,6	52,1	32,9	35,9
—	2,1	5,0	10,1	27,7	39,1	67,6	52,1	32,9	22,8
—	—	—	—	—	—	—	—	—	13,1

(1) Cifras provisionales. Diciembre 1977.



NOTAS EXPLICATIVAS:

La nueva presentación de las Reservas Internacionales contempla las siguientes modificaciones:

1.— La cuota ORO y US\$ en el F.M.I. que se había eliminado a partir del mes de enero de 1974, tanto del Activo como del Pasivo del Banco Central, se ha incluido con el objeto de reflejar en forma más real la situación con el F.M.I. y compatibilizar con las cifras de las cuentas Monetarias y el Balance del Banco Central.

2.— En los Pasivos tanto del Banco Central como de los Bancos Comerciales y del Estado se han incluido sólo aquellos cuyo plazo es inferior a un año (excepto en el F.M.I.) que son los que, de acuerdo a la definición del Fondo Monetario Internacional, integran los capitales compensadores de la Balanza de Pagos.

Aquellos Pasivos cuyo plazo es superior a un año, están señalados en el punto IV con fines informativos.

3.— Los Activos y Pasivos de los Bancos Comerciales y del Estado se reflejan en términos brutos. En la presentación anterior se incluían los valores netos, esto es, se restaba del Pasivo los créditos concedidos a Bancos del Exterior y no se incluían en el Activo.

4.— Para obtener las Reservas Internacionales de acuerdo a la definición anterior, es necesario restar del total de Reservas Internacionales (III) los Pasivos a mediano y largo plazo (IV).

5.— Para la confección de la presente serie se procedió a revisar en forma prolija los antecedentes; esto condujo a algunos ajustes en las cifras.

(1) Para los años 1960-68 no se dispone de información detallada de los Pasivos a mediano y largo plazo del Banco del Estado, por ello se ha considerado la totalidad como corto plazo.

DEUDA EXTERNA DE CHILE AL 31

(Millones de dólares)

	1960	1961	1962	1963	1964	1965	1966
A. Deuda Externa Tradicional (Sect. Páb. y Priv. c/Garant.)	456	530	653	816	931	1.079	1.198
i) Nacionalizaciones	—	—	—	—	—	—	—
ii) Reneg. Ofic. y Acdos. Esp.	—	—	—	—	—	(85)	(85)
iii) Sector Priv. Directo incluido en archivo computac.	—	—	—	—	—	—	—
iv) Sector Priv. con Garant.	(85)	(86)	(93)	(99)	(100)	(98)	(96)
v) Otros	(24)	(28)	(34)	(43)	(44)	(51)	(57)
B. Banco Central con el FMI	29	89	76	116	126	125	110
C. Sector Privado directo coberturas diferidas	121	161	199	219	270	233	218
I. Deuda Externa de mediano y largo plazo (A+ B + C)	606	780	928	1.151	1.327	1.437	1.526
II. Créditos financieros al Sector Privado (Decreto 1272, arts. 14, 15 y 16)	75	130	168	160	165	197	231
III. Líneas de Crédito de corto plazo al Sistema Monetario	65	100	159	158	143	147	95
Deuda Externa General (I + II + III)	746	1.010	1.255	1.469	1.635	1.781	1.852

FUENTE: Banco Central de Chile, Gerencia Financiamiento Externo.

DE DICIEMBRE DE CADA AÑO (1)

de cada año)

1967	1968	1969	1970	1971	1972	1973	1974	1975	1976
1.237	1.422	1.873	(2) 2.533	2.640	2.880	3.159	3.779	3.787	3.654
—	—	(175)	(255)	(316)	(312)	(298)	(499)	(437)	(319)
(85)	(79)	(63)	(47)	(31)	(257)	(358)	(991)	(1.089)	(915)
—	—	—	(45)	(38)	(38)	(42)	(31)	(29)	(27)
(97)	(115)	(261)	(39)	(45)	(29)	(32)	(27)	(33)	(44)
(59)	(74)	(114)	(141)	(171)	(164)	(148)	(260)	(194)	(138)
95	110	88	41	79	129	143	243	434	513
207	299	292	(3) 88	74	64	59	91	141	172
1.539	1.831	2.253	2.662	2.793	3.073	3.361	4.113	4.362	4.339
269	316	390	413	320	310	306	322	(4) 500	(5) 600
100	54	46	48	83	219	381	339	401	256
1.908	2.201	2.689	3.123	3.196	3.602	4.048	4.774	5.263	5.195

NOTAS: Las series que se presentan, corresponden a la revisión y compatibilización de series anteriores como resultado del Sistema Integrado de Notificación de la Deuda Externa.

- (1) No incluye saldos por utilizar. Revisión de la base estadística.
- (2) Se incluyen saldos por créditos de empresas consideradas privadas que pasan a ser consideradas en el Sector Público (CAP, mineras y otras).
- (3) Se excluyen saldos por créditos de empresas traspasadas al Sector Público.
- (4) Excluye US\$ 25 MM por créditos del Sector Público incluidos en I.
- (5) Excluye US\$ 38 MM por créditos del Sector Público incluidos en I.

IV. ACTIVIDAD ECONOMICA

— PRODUCTO, CONSUMO, INVERSION, EXPORTACIONES E
IMPORTACIONES.

Período 1960 - 1975.

— TASAS DE CRECIMIENTO DEL PRODUCTO TOTAL Y
PER CAPITA.

Período 1960 - 1975.

— EMPLEO Y POBLACION A NIVEL NACIONAL.

— EMPLEO Y POBLACION EN EL GRAN SANTIAGO.

Período 1960 - 1977 (Septiembre).

PRODUCTO, CONSUMO, INVERSION, EXPORTACIONES E IMPORTACIONES (1)
(Cifras en Miles de pesos de cada año)

ANOS	Gasto en consumo de las personas e inst. sin fines de lucro	Gasto en consumo del Gobierno General	Inversión geográfica bruta en capital fijo	Aumentos de las existencias	Exportaciones de bienes y servicios	Menos: Importaciones de bienes y servicios	Gasto del producto geográfico bruto a precios de mercado
1960	3.114	447	641	81	574	697	4.160
1961	3.576	510	793	65	568	773	4.739
1962	4.317	613	873	17	665	746	5.739
1963	6.480	842	1.441	106	1.091	1.306	8.654
1964	9.858	1.266	2.111	111	1.644	1.763	13.227
1965	13.359	1.993	2.859	395	2.515	2.369	18.752
1966	18.438	2.953	3.793	672	3.894	3.594	26.156
1967	25.004	3.824	4.761	311	4.931	4.464	34.367
1968	33.574	5.251	6.711	423	6.649	6.261	46.347
1969	47.437	7.631	9.655	1.102	11.430	9.818	67.437
1970	68.610	12.613	13.306	1.790	14.539	13.887	96.971
1971	92.723	19.370	16.772	1.475	13.927	15.226	129.041
1972	179.067	37.700	28.241	648	22.482	29.153	238.985
1973	906.755	149.971	162.652	19.458	137.781	166.065	1.210.552
1974	7.038.242	1.252.122	1.335.154	(3) —	1.523.708	1.685.206	9.464.020
1975 (2)	30.598.386	4.605.233	4.670.989	(3) —	6.018.209	7.211.365	38.681.452

FUENTE: Cuentas Nacionales de Chile, ODEPLAN.

- (1) Incluye modificaciones por cambio en el sector Propiedad de Vivienda a partir de 1960, del Sector Agrícola y Comercio Exterior a contar de 1970.
- (2) Cifras provisionales sujetas a revisión.
- (3) En espera de nuevos antecedentes estadísticos; no se han hecho estimaciones de esta variable.

PRODUCTO, CONSUMO, INVERSION, EXPORTACIONES E IMPORTACIONES (1)
(Cifras en miles de pesos 1965)

ANOS	Gasto en consumo de las personas e inst. sin fines de lucro	Gasto en consumo del Gobierno General	Inversión geográfica bruta en capital fijo	Aumentos de las existencias	Exportaciones de bienes y servicios	Menos: Importaciones de bienes y servicios	Gasto del producto geográfico bruto a precios de mercado
1960	10.743	1.656	2.142	259	1.938	2.068	14.673
1961	11.465	1.685	2.546	207	1.992	2.328	15.567
1962	11.857	1.792	2.626	53	2.106	2.147	16.287
1963	12.376	1.752	2.834	193	2.155	2.195	17.115
1964	13.063	1.824	2.735	149	2.366	2.287	17.850
1965	13.359	1.993	2.859	395	2.515	2.369	18.752
1966	14.780	2.187	2.900	542	2.662	3.005	20.066
1967	15.298	2.186	2.941	191	2.851	2.912	20.555
1968	15.790	2.296	3.166	204	2.875	3.159	21.172
1969	16.222	2.431	3.313	417	3.055	3.533	21.905
1970	16.868	2.591	3.407	467	3.040	3.678	22.695
1971	18.563	2.831	3.446	300	2.982	3.682	24.440
1972	19.555	2.931	2.837	167	2.536	3.607	24.419
1973	19.019	3.116	3.000	579	2.387	4.566	23.535
1974	18.381	3.568	3.363	(3) —	3.379	4.193	24.498
1975 (2)	15.783	3.017	2.431	(3) —	3.264	3.157	21.338

FUENTE: Cuentas Nacionales de Chile, ODEPLAN.

- (1) Incluye modificaciones por cambio en el sector Propiedad de Vivienda a partir de 1960, del Sector Agrícola y Comercio Exterior a contar de 1970.
- (2) Cifras provisionales sujetas a revisión.
- (3) En espera de nuevos antecedentes estadísticos; no se han hecho estimaciones de esta variable.

TASAS DE CRECIMIENTO DEL GASTO DEL P.G.B.

A PRECIOS DE MERCADO

	Gasto del P.G.B. (en miles de \$ de 1965)	Variación % Anual	Variación % Per - Cápita
1960	14.673	—	—
1961	15.567	6,1	3,6
1962	16.287	4,6	2,1
1963	17.115	5,1	2,7
1964	17.850	4,3	2,0
1965	18.752	5,1	2,8
1966	20.066	7,0	4,9
1967	20.555	2,4	0,5
1968	21.172	3,0	1,0
1969	21.905	3,5	1,5
1970	22.695	3,6	1,6
1971	24.440	7,7	5,8
1972	24.419	— 0,1	— 1,9
1973	23.535	— 3,6	— 5,3
1974	24.498	4,0	2,2
1975 (*)	21.338	— 12,9	— 14,5

FUENTE: Cuentas Nacionales de Chile, ODEPLAN.

(*) Cifras provisorias.

EMPLEO Y POBLACION A NIVEL NACIONAL

(Miles de personas)

	Poblac. Total	%	Poblac. Activa	%	Poblac. Ocup.	%	Población Desocup.	Tasa de Desocup.
		Var.		Var.		Var.		
1960	7.585,3	—	2.427,3	—	2.255,0	—	172,3	7,1
1961	7.773,3	2,5	2.474,6	1,9	2.276,6	1,0	198,0	8,0
1962	7.961,3	2,4	2.522,8	1,9	2.323,5	2,1	199,3	7,9
1963	8.147,3	2,3	2.572,0	2,0	2.379,1	2,4	192,9	7,5
1964	8.330,4	2,2	2.622,1	1,9	2.438,6	2,5	183,5	7,0
1965	8.509,9	2,2	2.673,2	1,9	2.502,1	2,6	171,1	6,4
1966	8.685,9	2,1	2.725,3	1,9	2.559,1	2,3	166,2	6,1
1967	8.858,9	2,0	2.778,4	1,9	2.647,8	3,5	130,6	4,7
1968	9.029,6	1,9	2.832,6	2,0	2.693,8	1,7	138,8	4,9
1969	9.199,1	1,9	2.887,8	1,9	2.714,5	0,8	173,3	6,0
1970	9.368,6	1,8	2.950,1	2,2	2.770,1	2,0	180,0	6,1
1971	9.539,1	1,8	3.020,9	2,4	2.906,1	4,9	114,8	3,8
1972	9.711,9	1,8	3.093,9	2,4	2.998,0	3,2	95,9	3,1
1973	9.887,9	1,8	3.167,6	2,4	3.015,6	0,5	152,0	4,8
1974	10.068,1	1,8	3.243,6	2,4	2.945,2	—2,3	298,4	9,2
1975	10.253,0	1,8	3.321,3	2,4	2.839,7	—3,6	481,6	14,5
1976	10.443,2	1,9	3.404,7	2,5	2.938,8	3,5	465,9	13,7
1977	10.639,0	1,9	3.490,2	2,5	3.122,6 *	6,3	367,6 *	10,5 *

FUENTE: Población total, ODEPLAN - CELADE. Proyección de la población de Chile por sexo y grupos quinquenales de edad 1950 - 2.000, Santiago, mayo 1975.
 Población activa 1970 - 1974, CELADE. Chile. Proyección de la población económicamente activa 1970 - 2.000. Boletín Nº 15.
 Población ocupada y desocupada, ODEPLAN.

* Estimación provisional.

POBLACION Y EMPLEO EN EL GRAN SANTIAGO

P E R I O D O		Población (miles Pers.)	Fuerza de Trabajo (miles Pers.)	Ocupados (miles Pers.)	Tasa de Desocup. %
Enero - Marzo	1974	3.384	1.020	952	6,6
Mayo - Julio	1974	3.417	1.076	988	8,2
Agosto - Septiembre	1974	3.442	1.075	984	8,4
Octubre - Diciembre	1974	3.458	1.113	1.005	9,7
Enero - Marzo	1975	3.405	1.079	945	12,4
Abril - Junio	1975	3.429	1.134	967	14,8
Julio - Septiembre	1975	3.454	1.081	904	16,4
Octubre - Diciembre	1975	3.481	1.103	921	16,5
Enero - Marzo	1976	3.508	1.147	945	17,6
Abril - Junio	1976	3.535	1.235	999	19,1
Julio - Septiembre	1976	3.563	1.239	1.018	17,8
Octubre - Diciembre	1976	3.589	1.196	1.033	13,6
Enero - Marzo	1977	3.616	1.203	1.014	15,8
Abril - Junio	1977	3.643	1.256	1.069	14,9
Julio - Septiembre	1977	3.666	1.203	1.044	13,2

FUENTE: Instituto Nacional de Estadísticas, INE.

NOTA: Estas cifras consideran la nueva proyección demográfica aprobada por CELADE, ODEPLAN e INE.

POBLACION Y EMPLEO EN EL GRAN SANTIAGO
(Miles de personas)

Año	Mes	Población total	Fuerza de trabajo	Ocupados	Desocupados	Tasa de Desocupación (%)
1960	diciembre	1.996,1	736,7	684,9	51,8	7,0
1961	marzo	2.014,5	741,0	684,5	56,5	7,6
	junio	2.033,1	724,0	672,8	51,2	7,1
	septiembre	2.051,8	729,6	679,5	50,1	6,9
	diciembre	2.070,7	741,9	705,0	36,9	5,0
1962	marzo	2.089,8	761,6	714,7	47,0	6,2
	junio	2.109,1	754,5	711,5	43,0	5,7
	septiembre	2.128,5	773,7	740,8	33,0	4,3
	diciembre	2.148,1	774,1	737,1	37,1	4,8
1963	marzo	2.167,9	778,3	735,5	42,8	5,5
	junio	2.187,9	775,3	735,2	40,2	5,2
	septiembre	2.208,1	788,3	747,3	41,0	5,2
	diciembre	2.258,5	779,2	745,7	33,5	4,3
1964	marzo	2.279,3	790,9	750,6	40,3	5,1
	junio	2.300,3	793,6	754,5	39,2	4,9
	septiembre	2.321,5	814,5	764,4	50,1	6,2
	diciembre	2.342,9	794,2	756,1	38,1	4,8
1965	marzo	2.364,5	825,2	774,9	50,3	6,1
	junio	2.386,3	828,0	786,6	41,4	5,0
	septiembre	2.408,3	840,5	790,9	49,6	5,9
	diciembre	2.430,5	845,8	806,1	39,8	4,7
1966	marzo	2.452,9	841,3	801,8	39,5	4,7
	junio	2.475,5	854,6	803,6	51,1	6,0
	septiembre	2.498,3	874,4	828,1	46,3	5,3
	diciembre	2.521,3	895,1	846,7	48,3	5,4
1967	marzo	2.544,5	877,9	822,5	55,3	6,3
	junio	2.568,0	898,8	845,8	53,0	5,9
	septiembre	2.591,7	914,9	861,8	53,1	5,8
	diciembre	2.615,6	920,7	861,8	58,9	6,4
1968	marzo	2.639,7	902,7	852,4	50,3	5,6
	junio	2.664,0	929,1	869,7	59,4	6,4
	septiembre	2.688,6	943,2	879,5	63,6	6,7
	diciembre	2.713,4	965,1	912,9	52,2	5,4
1969	marzo	2.738,4	953,0	888,2	64,8	6,8
	junio	2.763,6	968,1	899,0	69,1	7,1
	septiembre	2.789,1	992,9	940,3	52,6	5,3
	diciembre	2.814,8	1.012,6	958,0	54,7	5,4
1970	marzo	2.840,7	987,4	920,0	67,5	6,8
	junio	2.866,9	1.023,4	951,9	71,5	7,0
	septiembre	2.893,3	1.021,0	955,3	65,6	6,4
	diciembre	2.920,0	1.034,1	948,8	85,4	8,3
1971	marzo	2.946,9	1.031,4	946,4	85,0	8,2
	junio	2.974,1	1.073,8	1.018,0	55,8	5,2
	septiembre	3.001,5	1.061,8	1.011,1	50,7	4,8
	diciembre	3.029,2	1.059,4	1.019,3	40,1	3,8

(A la pág. siguiente)

POBLACION Y EMPLEO EN EL GRAN SANTIAGO

(Continuación)

Año	M e s	Población total	Fuerza de trabajo	Ocupados	Desocupados	Tasa de Desocupación (%)
1972	marzo	3.057,1	1.060,6	1.010,2	50,4	4,8
	junio	3.085,3	1.105,3	1.064,7	40,7	3,7
	septiembre	3.113,7	1.065,9	1.034,0	31,9	3,0
	diciembre	3.142,4	1.079,4	1.040,9	38,5	3,6
1973	marzo	3.171,4	1.104,1	1.062,5	41,6	3,8
	junio	3.200,6	1.135,0	1.099,8	35,2	3,1
	septiembre	—	—	—	—	—
	diciembre	3.382,0	1.180,3	1.097,6	82,8	7,0
1974	marzo	3.413,2	1.179,2	1.070,3	109,0	9,2
	junio	3.444,7	1.182,9	1.060,6	122,3	10,3
	septiembre	3.476,5	1.198,7	1.086,1	112,6	9,4
	diciembre	3.508,5	1.228,6	1.109,3	119,2	9,7
1975	marzo	3.540,8	1.230,9	1.067,2	163,7	13,3
	junio	3.573,4	1.226,7	1.029,5	197,2	16,1
	septiembre	3.605,3	1.223,3	1.019,9	203,5	16,6
	diciembre	3.639,5	1.280,2	1.041,2	239,0	18,7
1976	marzo	3.673,0	1.298,7	1.041,1	257,6	19,8
	junio	3.706,9	1.333,5	1.093,0	240,5	18,0
	julio	3.718,4	1.284,4	1.074,6	209,8	16,3
	agosto	3.729,8	1.291,4	1.071,9	219,5	17,0
	septiembre	3.741,1	1.291,5	1.089,2	202,3	15,7
	diciembre	3.775,6	1.317,5	1.138,3	179,2	13,6
1977	marzo	3.810,3	1.336,6	1.151,4	185,2	13,9
	junio	3.845,5	1.368,8	1.190,4	178,4	13,0
	septiembre	3.880,9	1.371,3	1.195,6	175,8	12,8

FUENTE: Departamento de Economía, Universidad de Chile.

NOTA: Estas cifras consideran la nueva proyección demográfica aprobada por CELADE, ODEPLAN e INE.

V. PRECIOS Y SALARIOS

— INDICE DE PRECIOS AL CONSUMIDOR.

Período 1960 - 1977.

— INDICE DE PRECIOS AL POR MAYOR

Período 1960 - 1977.

— INDICE DE SUELDOS Y SALARIOS.

Período 1970 - 1977.

— TIPO DE CAMBIO.

Período 1960 - 1977.

— PRECIO DEL COBRE.

Período 1960 - 1977 (Noviembre).

INDICE DE PRECIOS AL CONSUMIDOR

(Laspeyres, base Diciembre 1969 = 100)

F e c h a s	Indice general	VARIACION %			Aliment.	Vivienda	Vestuario	Varios
		Promedio Año	Dicbre. a Dicbre.	Variación en 12 meses				
Promed. 1960	11,74	11,6	5,4	—	10,96	15,75	12,60	
" 61	12,65	7,7	9,7	—	12,05	16,38	12,92	10,83
" 62	14,40	13,9	27,7	—	14,11	18,65	14,45	9,77
" 63	20,78	44,3	45,4	—	21,14	24,46	20,48	15,90
" 64	30,33	46,0	38,4	—	31,77	33,09	30,86	21,73
" 65	39,08	28,8	25,9	—	41,16	41,87	38,67	29,17
" 66	48,01	22,9	17,0	—	50,41	50,51	46,54	38,49
" 67	56,72	18,1	21,9	—	57,70	60,48	56,81	49,10
" 68	71,83	26,6	27,9	—	72,41	75,30	71,34	66,50
" 69	93,84	30,7	29,3	—	94,65	94,94	91,17	92,69
" 1970	124,35	32,5	34,9	—	128,12	119,41	116,45	127,63
" 71	149,29	20,1	22,1	—	158,63	138,99	146,73	143,53
" 72	265,46	77,8	163,4	—	341,45	177,33	233,24	230,79
" 73	1.202,05	352,8	508,1	—	1.627,03	562,22	1.251,03	1.001,86
" 74	7.268,80	504,7	375,9	—	9.985,08	3.568,97	4.572,51	7.761,41
" 75	34.510	374,7	340,7	—	45.896	18.823	17.438	42.076
" 76	107.645	211,9	174,3	—	143.553	59.065	55.222	126.856
" 77	206.630	92,0	63,5	—	267.364	115.465	109.742	253.063
Dicbre. 76	151.866	(1) 5,1	174,3	174,3	196.754	85.502	81.100	183.531
Enero 77	160.859	(1) 5,9	(2) 5,9	163,0	212.979	88.397	82.254	193.409
Febrero 77	170.230	(1) 5,8	(2) 12,1	152,9	226.575	92.862	86.614	203.797
Marzo 77	180.620	(1) 6,1	(2) 18,9	136,3	235.866	99.920	93.176	221.527
Abril 77	189.109	(1) 4,7	(2) 24,5	121,1	248.072	103.282	102.001	225.314
Mayo 77	196.340	(1) 3,8	(2) 29,3	109,0	254.883	108.578	107.498	235.243
Junio 77	202.879	(1) 3,3	(2) 33,6	92,3	260.386	112.827	111.397	248.495
Julio 77	210.800	(1) 3,9	(2) 38,8	83,5	270.982	115.833	114.953	260.974
Agosto 77	217.966	(1) 3,4	(2) 43,5	79,9	281.297	120.587	116.932	268.936
Septbre. 77	226.096	(1) 3,7	(2) 48,9	73,4	290.322	129.057	120.844	276.094
Octubre 77	235.592	(1) 4,2	(2) 55,1	69,3	303.559	133.555	123.484	290.848
Noviemb. 77	240.772	(1) 2,2	(2) 58,5	66,7	309.752	135.675	127.065	298.429
Diciembre 77	248.288	(1) 3,1	(2) 63,5	63,5	313.686	145.008	130.141	313.687

FUENTE: Instituto Nacional de Estadística, INE.

(1) Variación % en el mes.

(2) Variación % con respecto a diciembre.

INDICE DE PRECIOS AL POR MAYOR

(Laspeyres, base 1968 = 100)

Fecha	Indice General	VARIACION %			PRODUCTOS NACIONALES				Produc. Import.
		Prom. Año	Dicbre. a Dicbre.	En 12 meses	Agropec.	Mineros	Industr.	Total	
Prom. 1960	16,66	5,3	1,6	—	16,2	17,9	15,0	15,7	19,1
" 1961	16,78	0,8	1,6	—	16,3	17,6	15,2	15,8	19,3
" 1962	18,17	8,3	26,8	—	18,4	18,4	16,6	17,4	20,1
" 1963	27,92	53,7	45,4	—	26,5	27,7	24,7	25,6	33,8
" 1964	42,03	50,6	43,7	—	40,2	38,9	37,9	38,8	50,3
" 1965	52,25	24,3	24,5	—	55,2	57,1	48,5	51,7	53,8
" 1966	64,21	22,9	19,6	—	69,4	71,0	62,2	65,5	60,8
" 1967	76,62	19,3	19,7	—	80,4	82,2	76,4	78,4	72,2
" 1968	100,0	30,5	33,1	—	100,0	100,0	100,0	100,0	100,0
" 1969	136,5	36,5	39,4	—	141,0	129,2	135,6	136,2	137,4
" 1970	185,8	36,1	33,7	—	191,7	166,7	186,1	186,1	184,6
" 1971	219,1	17,9	21,4	—	240,5	221,3	212,0	217,2	225,5
" 1972	372,5	70,0	143,3	—	502,1	380,3	352,4	378,6	352,3
" 1973	2.277,6	511,4	1.147,1	—	2.752,5	2.279,2	2.132,1	2.242,1	2.396,9
" 1974	25.711,1	1.029,0	570,6	—	20.372,3	36.547,6	22.796,5	23.024,3	34.749,2
" 1975	149.629	482,0	410,9	—	135.928	211.540	118.780	134.931	189.681
" 1976	480.513	221,1	151,5	—	470.214	617.154	374.801	440.051	572.000
" 1977	893.991	86,0	65,0	—	842.965	1.069.178	702.033	804.437	1.142.997
Dicbre. 1976	630.447	(1) 4,6	151,5	151,5	577.190	874.526	513.578	577.619	749.037
Enero 1977	672.831	(1) 6,7	(2) 6,7	137,1	624.235	890.506	541.689	613.719	814.493
Febrero	734.685	(1) 9,2	(2) 16,5	132,5	682.793	963.843	586.257	667.105	906.110
Marzo	792.618	(1) 7,9	(2) 25,7	127,9	754.226	962.883	611.679	710.503	1.028.363
Abril	836.111	(1) 5,5	(2) 32,6	116,5	815.147	968.979	633.818	748.158	1.092.157
Mayo	869.643	(1) 4,0	(2) 37,9	97,1	846.752	971.156	664.222	778.660	1.133.207
Junio	896.135	(1) 3,0	(2) 42,1	83,4	860.363	1.032.696	690.237	802.579	1.166.609
Julio	924.133	(1) 3,1	(2) 46,6	75,9	903.346	1.069.756	708.163	832.251	1.177.711
Agosto	958.391	(1) 3,7	(2) 52,0	72,9	921.274	1.071.749	743.754	860.279	1.236.943
Septbre.	975.457	(1) 1,8	(2) 54,7	65,1	938.425	1.165.742	755.592	879.104	1.239.623
Octubre	1.001.300	(1) 2,6	(2) 58,8	67,2	950.911	1.211.954	782.657	902.360	1.272.660
Noviembre	1.026.163	(1) 2,5	(2) 62,8	70,3	934.983	1.238.632	829.147	924.494	1.305.747
Diciembre	1.040.435	(1) 1,4	(2) 65,0	65,0	883.141	1.282.206	877.173	934.026	1.342.292

FUENTE: Instituto Nacional de Estadísticas, INE.

NOTAS: (1) Variación % en el mes.

(2) Variación % con respecto a diciembre.

INDICE DE SALARIOS Y SUELDOS
(Base Abril 1959 = 100)

Años y Meses	INDICE GENERAL		INDICES PARCIALES		INDICES POR SECTORES				
	Indice de Salarios y Sueldos	Variación %	Indice de Salarios	Indice de Sueldos	Servicios Utilidad Pública	Minería	Manu-factura	Institu-ciones Fiscales	Institu-ciones Semi-Fiscales
1959 Abril	100,0	—	100,0	100,0	100,0	100,0	100,0	100,0	100,0
1960 Abril	115,1	15,1	—	—	—	—	—	—	—
1961 Abril	132,5	15,1	—	—	—	—	—	—	—
1962 Abril	150,9	13,9	—	—	—	—	—	—	—
1963 Abril	205,7	36,3	200,5	210,5	240,1	230,0	208,9	211,0	186,5
1964 Abril	274,4	33,4	282,6	286,5	344,9	317,4	310,7	241,3	225,9
1965 Abril	422,6	54,0	432,5	413,0	477,1	483,7	445,8	386,4	390,9
1966 Abril	574,5	35,9	592,9	577,3	753,7	630,2	640,9	513,5	486,2
1967 Abril	817,2	42,2	816,5	817,8	1.098,9	1.025,9	821,8	848,5	684,5
1968 Abril	984,8	20,5	1.076,7	898,9	1.321,6	1.376,2	1.082,4	879,3	775,3
1969 Abril	1.478,4	50,1	1.510,0	1.448,8	2.159,4	1.939,2	1.503,7	1.480,8	1.194,4
1970 Abril	2.126,2	43,8	2.094,8	2.155,6	2.641,4	2.677,4	2.110,8	2.337,1	1.774,1
1971 Abril	3.253,5	53,0	3.184,3	3.318,2	4.342,7	4.440,1	3.117,1	3.473,6	2.754,1
1972 Abril	4.563,3	40,3	4.793,0	4.348,4	6.878,6	5.405,5	4.927,8	3.887,3	3.869,7
1973 Abril	12.601,8	176,2	13.878,1	11.408,0	16.985,7	15.448,9	14.853,3	11.266,0	9.086,7
1974 Abril	8,1	546,2	8,4	7,9	9,3	8,7	9,6	9,1	5,5
1975 Abril	41,6	411,3	41,3	42,0	41,7	53,6	43,8	54,3	28,2
1976 Abril	158,6	280,9	158,7	158,5	176,1	200,0	174,6	191,2	104,8
1977 Abril	453,2	185,7	455,0	451,5	439,8	609,9	500,7	555,0	290,5
1974 Enero	6,2	177,9	6,5	5,8	7,9	5,6	7,6	7,4	3,6
1974 Abril	8,1	32,1	8,4	7,9	9,3	8,7	9,6	9,1	5,5
1974 Julio	14,2	74,9	14,6	13,9	15,8	18,2	15,5	17,6	9,3
1974 Octubre	19,5	36,7	19,3	19,6	20,9	21,7	21,1	24,8	13,4
1975 Enero	27,5	41,4	26,6	28,4	31,0	31,9	29,5	35,1	18,8
1975 Abril	41,6	51,3	41,3	42,0	41,7	53,6	43,8	54,3	28,2
1975 Julio	67,8	62,8	65,2	70,2	75,5	85,1	68,7	91,8	46,2
1975 Octubre	86,7	27,9	85,8	87,5	95,9	111,1	92,0	109,3	58,1
1976 Enero	113,9	31,4	113,1	114,6	130,1	141,6	124,5	138,5	75,4
1976 Abril	158,6	39,3	158,7	158,5	176,1	200,0	174,6	191,2	104,8
1976 Julio	224,8	41,7	227,7	222,0	242,0	286,3	251,2	273,4	142,8
1976 Octubre	293,8	30,7	300,3	287,8	307,1	393,9	328,4	354,2	183,9
1977 Enero	373,1	27,0	375,8	370,6	371,7	507,9	413,5	452,5	236,9
1977 Abril	453,2	21,4	455,0	451,5	439,8	609,9	500,7	555,0	290,5
1977 Julio	553,4	22,1	548,2	558,2	526,8	701,4	607,5	693,8	354,8
1977 Octubre	572,5	3,5	573,4	571,7	539,4	737,4	646,2	698,7	364,2

Este Índice a partir de 1974, se ha simplificado por 10.000 para facilitar la lectura de las cifras, lo cual no altera la base, las variaciones se han calculado sobre las cifras originales, las cuales difieren si se calculan respecto del índice simplificado en algunos casos.

FUENTE: Instituto Nacional de Estadísticas.

TIPO DE CAMBIO

(\$ por dólar, mercado bancario, comprador)
(Promedio anual)

Año	Valor	Año	Valor
1960	0,001051	1968	0,006787
1961	0,001051	1969	0,008974
1962	0,001142	1970	0,011552
1963	0,001875	1971	0,012409
1964	0,002372	1972	0,019485
1965	0,003128	1973	0,110798
1966	0,003955	1974	0,8320
1967	0,005031	1975	4,9100
		1976	13,0542

PROMEDIOS MENSUALES

Períodos	1970	1971	1972	1973	1974	1975	1976	1977
Enero	0,01012	0,01221	0,01580	0,02500	0,37100	1,9060	9,1900	17,96
Febrero	0,01039	0,01221	0,01580	0,02500	0,41600	2,2470	10,1000	19,04
Marzo	0,01077	0,01221	0,01580	0,02500	0,48300	2,7860	10,7600	18,30
Abril	0,01112	0,01221	0,01580	0,02500	0,54500	3,5370	11,5100	18,69
Mayo	0,01143	0,01221	0,01580	0,02758	0,61100	4,0450	12,5600	19,39
Junio	0,01173	0,01221	0,01580	0,06500	0,72500	4,5800	13,5400	20,23
Julio	0,01201	0,01221	0,01580	0,06500	0,79000	5,3390	12,8200	20,96
Agosto	0,01221	0,01221	0,02322	0,07400	0,88900	5,8060	13,5100	21,96
Septiembre	0,01221	0,01221	0,02500	0,08500	1,02100	6,1900	14,3300	23,86
Octubre	0,01221	0,01221	0,02500	0,28000	1,17300	6,8000	15,1700	24,71
Noviembre	0,01221	0,01221	0,02500	0,29000	1,34000	7,4400	16,1300	25,66
Diciembre	0,01221	0,01460	0,02500	0,34300	1,61900	8,2500	17,0300	27,59

FUENTE: Banco Central de Chile.

PRECIO DEL COBRE 1960 - 1976

(Bolsa Metales de Londres)

(Centavos de US\$ la libra)

	Precio Nominal (US\$ c/año)	Precio Real (US\$ 1976)
1960	30,77	59,29
1961	28,71	55,55
1962	29,26	56,44
1963	29,30	56,70
1964	43,98	84,93
1965	58,64	111,01
1966	69,47	127,34
1967	51,13	93,52
1968	56,10	100,08
1969	66,54	114,25
1970	64,10	106,21
1971	49,27	79,13
1972	48,57	74,60
1973	80,78	109,70
1974	93,27	106,51
1975	55,94	58,51
1976	63,61	63,61
Enero 1977	63,33	
Febrero	64,68	
Marzo	68,65	
Abril	64,78	
Mayo	62,21	
Junio	59,53	
Julio	56,62	
Agosto	52,56	
Septiembre	54,23	
Octubre	54,86	
Noviembre	53,62	

FUENTE: Banco Central de Chile.

Precio real: deflactado por IPM - USA.

A P E N D I C E

COMPORTAMIENTO DE LA ECONOMIA CHILENA
EN EL PERIODO 1960 - 1977

LAS SERIES HISTORICAS 1960 - 1977

Al igual que en el año 1976, en esta ocasión se presenta un apéndice de estadísticas elaboradas considerando la metodología de la tasa de cambio implícita, que permite hacer un análisis histórico de la economía chilena.

El período considerado incluye los años 1960 a 1977.

Es necesario destacar que las cifras publicadas en la Exposición sobre el Estado de la Hacienda Pública de 1976 han sido revisadas en esta versión, considerando los siguientes elementos:

1) La publicación de ODEPLAN de una cifra provisional del Gasto del Producto Geográfico Bruto (en \$ de 1965) para el año 1975 levemente diferente a la publicada.

2) La revisión de las estimaciones reales y nominales del GPGB para los años 1976 y 1977.

3) La corrección del nivel del pivote para el año 1974 (en dólares de 1974) en base al Producto Nacional Bruto que entrega el Banco Mundial para ese año (US\$ 8.490 millones). Esta cifra fue corregida por la relación entre Producto Nacional Bruto y Gasto del Producto Geográfico Bruto que dan las "Cuentas Nacionales de Chile" de ODEPLAN en 1974, lo que determina un nivel del pivote de US\$ 8.385 millones.

4) La variación efectiva que tuvo el Índice de Precios al Por Mayor de Estados Unidos en el año 1976 fue de 4,6%. En las cifras publicadas en la Exposición de noviembre de 1976 se supuso un 6% de inflación de Estados Unidos, haciéndose necesaria la corrección pertinente.

Es este conjunto de elementos lo que determina los cambios que se producen en la serie de tipo de cambio implícito y en todas las cifras expresadas en dólares de 1976.

METODOLOGIA PARA COMPARACIONES INTERTEMPORALES (LA TASA DE CAMBIO IMPLICITA)

El desarrollo de esta metodología cumple con el objetivo de construir series históricas de datos económicos, que permitan una adecuada comparación de las variables entre sí y en el tiempo. En particular, ella permite obtener la consolidación de valores en moneda nacional y extranjera, con el propósito de obtener, por ejemplo, su dimensión relativa a agregados como el producto geográfico bruto o comparar sus niveles reales en períodos determinados de tiempo.

La metodología usada consiste en convertir las cifras nominales en moneda nacional a dólares de cada año, utilizando para ello el tipo de cambio implícito, que proviene de la relación entre el Producto Geográfico Bruto en pesos de cada año de las "Cuentas Nacionales de Chile" de ODEPLAN, y el Producto Geográfico Bruto expresado en dólares de cada año.

La serie de Producto Geográfico Bruto en dólares de cada año fue construida en base a la serie real del Producto Geográfico Bruto en pesos de 1965 de ODEPLAN. Se estableció como valor pivote en dólares, el Gasto del Producto Geográfico Bruto para el año 1974, que se obtiene del valor del Producto Nacional Bruto estimado por el Banco Mundial para ese año. Ello permite una adecuada comparación de los niveles de actividad económica entre Chile y otros países del mundo.

Además, para que las cifras puedan ser comparadas a través del tiempo, éstas se han expresado en moneda constante (en dólares de 1976), deflactando las cifras en dólares de cada año por la inflación mundial, medida a través del Índice de Precios al Por Mayor de Estados Unidos.

Es interesante observar que el tipo de cambio implícito diferirá de la tasa de cambio efectiva observada en la economía, en la medida en que esta última esté subvaluada o sobrevaluada como resultado de problemas coyunturales de Balanza de Pagos, o de políticas de subsidio a las importaciones y exportaciones.

Al ser expresadas todas y cada una de las variables nominales en dólares (de cada año y constantes) a través del uso de una misma metodología, es necesario destacar que las relaciones existentes en cada período o año entre las diferentes variables nominales no se ve alterada, manteniéndose la consistencia entre ellas.

El cuadro siguiente proporciona las cifras del Producto Geográfico Bruto nominales y reales para el período 1960 - 1977 y los valores de la tasa de cambio implícita resultante, como asimismo su comparación con la tasa de cambio vigente en cada año.

Los cuadros posteriores aplican la metodología descrita a las variables más importantes en materia fiscal, monetaria y de balanza de pagos.

(Ver nota en pie de página siguiente).

NOTA: Sea TCI = la tasa de cambio implícita para el año t
 GPGB'pi = el gasto del producto geográfico bruto en el período t,
 expresado en pesos de ese año (a precios internos).
 GPGB'pe = el gasto del producto geográfico bruto en el período t,
 expresado en dólares de ese año (a precios externos).

Entonces,
$$TCI = \frac{GPGB'pi}{GPGB'pe}$$

Por otra parte, sea

tci = la tasa de variación del tipo de cambio implícito

g = la tasa de variación real del GPGB

p_i = la tasa de variación de los precios internos

p_e = la tasa de variación de los precios externos

$$\text{Entonces, } tci = \frac{(1 + g) (1 + p_i)}{(1 + g) (1 + p_e)} - 1 = \frac{(1 + p_i)}{(1 + p_e)} - 1$$

Vale decir, entre un período y otro, la tasa de cambio implícita sólo variará en función de la inflación interna y de la inflación mundial.

GASTO DEL PRODUCTO
TASA DE CAMBIO
Período

	(1) GPGB REAL (Miles \$ 1965)	(2) GPGB REAL (Millones US\$ 1974)	(3) GPGB REAL (Millones US\$ 1976)	(4) GPGB NOMINAL (Millones US\$ c/año)
1960	14.673	5.022	5.737	2.977
1961	15.567	5.328	6.087	3.145
1962	16.287	5.575	6.368	3.301
1963	17.115	5.858	6.692	3.458
1964	17.850	6.110	6.980	3.614
1965	18.752	6.418	7.332	3.872
1966	20.066	6.868	7.846	4.281
1967	20.555	7.035	8.037	4.394
1968	21.172	7.247	8.278	4.639
1969	21.905	7.497	8.565	4.987
1970	22.695	7.768	8.874	5.356
1971	24.440	8.365	9.556	5.951
1972	24.419	8.358	9.548	6.217
1973	23.535	8.055	9.202	6.777
1974	24.498	8.385	9.579	8.385
1975	21.338	7.303	8.343	7.976
1976	22.192	7.596	8.677	8.677
1977	24.101	8.249	9.423	9.988

- NOTAS: (1) : Fuente: ODEPLAN, "Cuentas Nacionales de Chile".
Años 1974 - 75: cifras provisionales, sujetas a revisión.
Años 1976 - 77: estimación provisional.
- (2) : Estimación a partir del nivel de US\$ 8.490 millones de Producto Nacional Bruto para 1974. (Fuente: World Bank Atlas 1975). Esta cifra se corrigió para pasar al GPGB para 1974 de US\$ 8385 millones, que se utiliza como pivote, considerando las tasas de crecimiento real implícitas en la serie (1).
- (3) : Cambio de base de la serie (2) utilizando el Índice de Precios al por Mayor de Estados Unidos. Unidos. (Supuesto de 6% para 1977).
- (4) : Deflactación de la serie (3), utilizando el Índice de Precios al por Mayor de Estados Unidos.
- (5) : Fuente: ODEPLAN, "Cuentas Nacionales de Chile"
Años 1974 - 75: cifras provisionales, sujetas a revisión.
Años 1976 - 77: estimación provisional.
- (6) : Se obtiene de (5) : (4).
- (7) : Fuente: Banco Central de Chile.
- (8) : Se obtiene de (7) : (6).

GEOGRAFICO BRUTO

IMPLICITA
1960 — 1977

(5) GPGB NOMINAL (Miles de \$ de cada año)	(6) TASA DE CAMBIO IMPLICITA (\$/1.000 US\$)	(7) TIPO DE CAMBIO VIGENTE (\$/1.000 US\$)	(8) RELACION DE TASAS DE CAMBIO VIGENTE E IMPLICITA
4.160	1,397	1,051	0,75
4.739	1,507	1,051	0,70
5.739	1,739	1,142	0,66
8.654	2,503	1,875	0,75
13.227	3,660	2,372	0,65
18.752	4,843	3,128	0,65
26.156	6,110	3,955	0,65
34.367	7,821	5,031	0,64
46.347	9,991	6,787	0,68
67.437	13,523	8,974	0,66
96.971	18,105	11,552	0,64
129.041	21,684	12,409	0,57
238.985	38,441	19,485	0,51
1.210.552	178,627	110,798	0,62
9.464.020	1.129,000	832,000	0,74
38.681.452	4.850,000	4.910,000	1,01
125.473.347	14.460,000	13.054,000	0,90
261.354.457	26.166,000	21.529,000	0,82

GASTOS, INGRESOS Y DEFICIT

MONEDA

(En millones de

	1960	1961	1962	1963	1964	1965	1966	1967
GASTO TOTAL	580,46	595,88	657,56	657,93	649,67	807,76	896,06	845,39
— Servicio Deuda	12,67	8,56	6,04	6,07	5,66	7,99	9,59	8,37
— Gasto Total excluido								
Servicio Deuda	567,79	587,32	651,52	651,86	644,01	799,77	886,47	837,02
TOTAL INGRESOS	423,84	469,14	483,61	500,64	501,83	629,13	718,29	729,92
— Impuestos Directos	101,72	123,62	121,50	113,99	138,63	185,55	204,24	212,70
— Impuestos Indirectos	295,85	322,36	327,49	322,57	311,59	361,28	407,17	425,07
— Ingr. no tributarios	26,27	23,16	31,63	31,04	29,81	49,84	44,53	33,38
— Cobre	—	—	—	—	—	—	—	—
— Der. Aduana y Ajustes Extrapresupuestarios	—	—	2,99	33,04	21,80	32,46	62,33	58,77
DEFICIT	156,62	126,74	173,95	157,29	147,84	178,63	177,79	115,47

MONEDA

(En millones de

	1960	1961	1962	1963	1964	1965	1966	1967
GASTO TOTAL	91,51	112,10	117,60	113,10	113,50	120,70	144,50	142,60
— Servicio Deuda	52,49	74,20	69,00	85,00	79,40	78,80	84,76	99,13
— Gasto Total excluido								
Servicio Deuda	39,02	37,90	48,60	28,10	34,10	41,90	59,74	43,47
TOTAL INGRESOS	110,13	96,29	103,60	99,40	121,10	142,30	217,10	203,60
— Impuestos Directos	7,28	8,38	4,90	10,40	11,20	17,30	14,90	22,10
— Impuestos Indirectos	12,85	3,52	3,60	2,10	2,50	2,60	4,60	2,80
— Ingr. no tributarios	2,28	11,86	2,50	0,60	2,60	0,90	0,30	—
— Cobre	87,72	72,53	92,60	86,30	104,80	121,50	197,30	178,70
— Der. Aduana y Ajustes Extrapresupuestarios	—	—	—	—	—	—	—	—
DEFICIT	— 18,62	15,81	14,00	13,70	— 7,60	— 21,60	— 72,60	— 61,00

FUENTE: DIPRES, Ministerio de Hacienda. (Ver anexos).

NOTA: Para que las series de gastos e ingresos fiscales sean comparables en el período considerado, se han incluido tanto en los ingresos como en los gastos los derechos de aduana fiscales y los ajustes extrapresupuestarios. En los años 1972 y 1973 se incluyen, además como gasto fiscal los aportes vía sistema monetario para financiar las empresas del área de propiedad social.

(1): Estimación provisional.

(2): Las cifras en moneda nacional se convirtieron a dólares utilizando el tipo de cambio implícito.

FISCAL 1960 — 1977

NACIONAL (2)

dólares de cada año)

1968	1969	1970	1971	1972	1973	1974	1975	1976	1977 (1)
896,48	1.018,34	1.172,22	1.585,40	1.793,19	2.725,78	2.035,49	1.535,82	1.666,78	2.144,01
15,28	17,42	17,16	10,80	17,17	13,57	31,39	18,09	20,00	42,96
881,20	1.000,92	1.155,06	1.574,60	1.776,02	2.712,21	2.004,10	1.517,73	1.646,78	2.101,05
784,59	943,47	1.003,91	1.141,60	1.075,72	1.270,64	1.572,25	1.629,22	1.743,06	2.146,37
213,87	212,19	240,24	333,06	257,38	333,65	453,79	500,09	452,15	535,64
491,95	547,07	574,82	678,11	676,51	690,19	915,92	1.054,52	1.241,17	1.549,67
40,87	52,75	56,56	80,84	74,43	92,37	202,54	74,61	49,74	61,06
—	0,06	0,06	0,01	—	—	—	—	—	—
37,90	131,40	132,23	49,58	67,40	154,43	—	—	—	—
111,89	74,87	168,31	443,80	717,47	1.455,14	463,24	— 93,40	— 76,28	— 2,36

EXTRANJERA

dólares de cada año)

1968	1969	1970	1971	1972	1973	1974	1975	1976	1977
153,27	193,40	272,20	257,35	118,37	169,41	618,69	555,74	694,74	641,94
101,26	137,09	176,98	185,57	50,96	78,88	337,92	387,69	543,64	460,24
52,01	56,31	95,22	71,78	67,41	90,53	280,77	168,05	151,10	181,70
195,20	248,10	291,90	60,92	34,88	28,60	216,39	218,69	382,92	376,41
20,00	20,30	18,50	12,63	1,32	2,39	10,63	20,87	14,00	10,52
2,50	2,50	2,80	7,11	5,07	5,57	10,92	13,78	9,70	13,83
0,20	1,40	2,70	2,10	2,77	1,43	4,24	7,50	7,28	1,70
172,50	223,90	267,90	39,08	25,72	19,21	190,60	176,54	351,94	350,36
—	—	—	—	—	—	—	—	—	—
— 41,93	— 54,70	— 19,70	196,43	83,49	140,81	402,30	337,05	311,82	265,53

GASTOS, INGRESOS Y DEFICIT

CONSOLIDADO EN MONEDA

(En millones de

	1960	1961	1962	1963	1964	1965	1966	1967
GASTO TOTAL	1.295,09	1.370,22	1.495,51	1.492,25	1.473,99	1.757,95	1.907,03	1.807,03
— Servicio Deuda	125,58	160,17	144,77	176,26	164,29	164,33	172,91	196,62
— Gasto Total excluido	1.169,51	1.210,05	1.350,74	1.315,99	1.309,70	1.593,62	1.734,12	1.610,41
Servicio Deuda								
TOTAL INGRESOS	1.029,12	1.094,33	1.132,90	1.161,32	1.203,13	1.460,63	1.714,25	1.707,41
— Impuestos Directos	210,08	225,47	243,86	240,74	289,38	384,08	401,62	429,45
— Impuestos Indirectos	594,96	630,71	638,77	628,37	606,63	688,97	754,65	782,58
— Ingr. no tributarios	55,02	67,78	65,85	61,24	62,60	96,07	82,16	61,05
— Cobre	169,06	140,37	178,65	187,03	202,41	230,05	361,59	326,84
— Der. Aduana y Ajustes Extrapresupuestarios	—	—	5,77	63,94	42,11	61,46	114,23	107,49
DEFICIT	265,97	275,89	362,61	330,93	270,86	297,32	192,78	99,62
% Déficit/Gasto Total	20,5	20,1	24,2	22,2	18,4	16,9	10,1	5,5

GASTOS, INGRESOS Y DEFICIT FISCAL COMO PORCENTAJE

(Cifras en

GASTO TOTAL	22,58	22,51	23,48	22,30	21,12	23,98	24,31	22,48
— Servicio Deuda	2,19	2,63	2,27	2,63	2,35	2,24	2,21	2,44
— Gasto Total excluido	20,39	19,88	21,21	19,67	18,77	21,74	22,10	20,04
Servicio Deuda								
TOTAL INGRESOS	17,94	17,98	17,79	17,35	17,24	19,92	21,85	21,24
— Impuestos Directos	3,66	4,20	3,83	3,60	4,15	5,24	5,12	5,34
— Impuestos Indirectos	10,37	10,36	10,03	9,39	8,69	9,39	9,62	9,74
— Ingr. no tributarios	0,96	1,11	1,03	0,91	0,90	1,31	1,05	0,76
— Cobre	2,95	2,31	2,81	2,50	2,90	3,14	4,61	4,06
— Der. Aduana y Ajustes Extrapresupuestarios	—	—	0,09	0,95	0,60	0,84	1,45	1,34
DEFICIT	4,64	4,53	5,69	4,95	3,88	4,06	2,46	1,24

FUENTE: DIPRES, Ministerio de Hacienda. (Ver cuadros anteriores).

(1) : Estimación provisional.

FISCAL REAL 1960 — 1977

NACIONAL Y EXTRANJERA

dólares de 1976)

1968	1969	1970	1971	1972	1973	1974	1975	1976	1977 (1)
1.873,17	2.081,04	2.392,97	2.959,09	2.935,58	3.931,09	3.032,13	2.187,77	2.361,52	2.628,27
207,95	265,35	321,63	315,33	104,63	125,53	421,90	424,44	563,64	474,72
1.665,22	1.815,69	2.071,34	2.643,76	2.830,95	3.805,56	2.610,23	1.763,33	1.797,88	2.153,55
1.748,34	2.046,40	2.146,77	1.931,01	1.705,55	1.764,11	2.043,34	1.932,91	2.125,98	2.379,99
417,32	399,28	428,65	555,11	397,29	456,28	530,55	544,92	466,15	515,25
882,30	943,83	956,94	1.100,33	1.046,70	944,70	1.058,82	1.117,44	1.250,87	1.475,00
73,28	93,00	98,18	133,18	118,56	127,36	236,23	85,89	57,02	59,21
307,81	384,63	443,93	62,77	39,50	26,08	217,74	184,66	351,94	330,53
67,63	225,66	219,07	79,62	103,51	209,69	—	—	—	—
124,83	34,64	246,20	1.028,08	1.230,03	2.166,98	988,79	254,86	235,54	248,28
6,7	1,7	10,3	34,7	41,9	55,1	32,6	11,6	10,0	9,4

DEL GASTO DEL PRODUCTO GEOGRAFICO BRUTO

porcentajes)

22,63	24,30	26,97	30,97	30,74	42,72	31,65	26,22	27,22	27,89
2,51	3,10	3,63	3,30	1,09	1,36	4,40	5,09	6,50	5,04
20,12	21,20	23,34	27,67	29,65	41,36	27,25	21,13	20,72	22,85
21,12	23,89	24,19	20,21	17,86	19,17	21,33	23,17	24,50	25,26
5,04	4,66	4,83	5,81	4,16	4,96	5,54	6,53	5,37	5,47
10,66	11,02	10,78	11,52	10,96	10,27	11,05	13,39	14,41	15,65
0,88	1,09	1,11	1,39	1,24	1,38	2,47	1,03	0,66	0,63
3,72	4,49	5,00	0,66	0,41	0,28	2,27	2,22	4,06	3,51
0,82	2,63	2,47	0,83	1,09	2,28	—	—	—	—
1,51	0,41	2,78	10,76	12,88	23,55	10,32	3,05	2,72	2,63

DINERO SECTOR PRIVADO = M

(Promedio anual de los saldos a fines de mes)

	(1) M (En miles \$ c/año)	(2) M (Mill. US\$ c/año)	(3) M (Mill. US\$ 1976)	(4) M GPGB (%)
	1960	326	233,4	449,8
1961	387	256,8	497,0	8,2
1962	473	272,0	524,8	8,2
1963	659	263,3	509,6	7,6
1964	931	254,4	491,3	7,0
1965	1.476	304,8	577,1	7,9
1966	2.188	358,1	656,3	8,4
1967	2.792	357,0	653,0	8,1
1968	3.648	365,1	651,5	7,9
1969	5.161	381,6	655,4	7,7
1970	7.872	434,8	720,3	8,1
1971	15.755	726,6	1.166,8	12,2
1972	31.261	813,2	1.248,8	13,1
1973	122.270	684,5	929,4	10,1
1974	484.973	429,6	490,8	5,1
1975	1.610.948	332,2	347,5	4,2
1976	4.959.017	342,9	342,9	4,0
1977 (5)	12.683.670	484,7	457,3	4,9

FUENTE: (1) Banco Central de Chile.

(2) Columna (1): tasa de cambio implícita.

(3) Utilizando el Índice de Precios al Por Mayor de Estados Unidos.

(4) GPGB. Fuente: ODEPLAN.

(5) Estimación provisional.

CUASIDINERO BANCARIO (*)
(Promedio anual de los saldos a fines de mes)

	(1) (en miles \$ c/año)	(2) (mill. US\$ c/año)	(3) (mill. US\$ 1976)	(4) (como % del GPGB)
1960	148	106	204	3,6
1961	182	121	234	3,8
1962	258	148	286	4,5
1963	339	135	261	3,9
1964	454	124	239	3,4
1965	595	123	233	3,2
1966	820	134	246	3,1
1967	1.207	154	282	3,5
1968	1.267	127	227	2,7
1969	2.208	163	280	3,3
1970	3.160	175	290	3,3
1971	5.515	254	408	4,3
1972	9.197	239	367	3,8
1973	29.066	163	221	2,4
1974	115.938	103	118	1,2
1975	988.261	204	213	2,6
1976	4.994.607	345	345	4,0
1977 (5)	17.637.563	674	636	6,7

FUENTE (1) Banco Central de Chile.
 (*) Cuasidinero Bancario, excluye CAR, incluye sector público.
 (2) Columna (1) Tasa de cambio implícita.
 (3) Utilizando el Índice de Precios al por Mayor de Estados Unidos.
 (4) GPGB: Fuente ODEPLAN.
 (5) Estimación provisional.

BALANZA DE

CIFRAS (En millones de

	1960	1961	1962	1963	1964	1965	1966	1967
Exportaciones	1.063,3	1.026,9	1.095,1	1.128,5	1.303,5	1.467,0	1.789,8	1.798,8
— Cobre	619,6	591,5	638,4	657,6	701,9	811,3	1.097,0	1.191,2
— Otros bienes	285,6	309,3	327,6	317,8	441,7	483,8	491,0	405,9
— Servicios	158,1	126,1	129,1	153,1	159,9	171,9	201,8	201,7
Importaciones	1.275,0	1.406,8	1.313,3	1.250,8	1.376,7	1.354,1	1.625,6	1.660,5
— Alimentos	210,6	224,5	227,7	273,8	279,1	328,0	290,7	306,9
— Capital	302,0	393,7	367,9	289,0	345,7	302,2	407,6	415,7
— Intermedios (no alimenticios)	404,5	457,5	425,4	422,5	447,1	519,0	627,7	578,3
— Consumos (no aliment.)	153,2	123,5	114,4	108,2	80,0	84,2	95,1	105,5
— Servicios	204,7	207,6	177,9	157,3	194,8	188,7	204,5	254,0
Saldo Balanza Comercial (3)	-165,1	-298,4	-169,4	-118,1	— 38,2	129,7	166,9	190,6
Saldo Cuenta Corriente	-285,4	-510,6	-389,9	-384,8	-248,2	-107,2	-150,6	-233,0
Saldo Capitales Autónomos	147,1	362,1	262,4	203,6	285,8	88,4	317,0	191,9
Saldo Balanza de Pagos	- 54,7	-210,2	- 94,5	- 55,0	45,6	88,4	219,2	- 42,8

FUENTE: Balanza de Pagos 1960-1976 Banco Central de Chile.

Cifras deflecionadas por el Índice de Precios al por Mayor de Estados Unidos.

(1) Cifras provisionales.

(2) Estimación.

(3) Definido como Saldo entre Exportaciones e Importaciones de Bienes.

PAGOS 1960—1977

REALES
dólares de 1976)

1968	1969	1970	1971	1972	1973	1974	1975	1976 (1)	1977 (2)
1.839,5	2.243,9	2.078,7	1.819,1	1.502,2	1.940,7	2.721,3	1.805,9	2.341	2.470
1.221,1	1.589,4	1.391,3	1.126,0	949,4	1.433,4	1.960,6	888,7	1.238	1.092
404,3	423,2	450,4	474,7	352,0	346,0	597,1	717,2	832	958
214,1	231,3	237,0	218,4	200,8	161,3	163,6	200,0	271	420
1.709,5	1.869,2	1.922,1	1.967,2	2.043,8	2.207,2	2.660,0	2.161,7	1.880	2.622
293,7	283,7	224,5	308,6	519,7	694,6	508,9	377,6	319	305
423,4	419,4	457,6	398,2	253,5	330,3	318,5	293,9	344	474
572,3	746,2	737,2	779,1	706,7	751,4	1.248,1	1.088,5	823	1.074
141,0	142,4	164,5	143,8	213,3	188,9	224,3	97,3	95	316
279,1	277,5	338,3	337,5	350,6	242,0	360,2	304,4	299	453
195,0	420,9	257,9	— 29,1	—391,9	—185,8	257,9	—251,4	489	—119
—241,3	— 9,6	—134,3	—303,2	—593,7	—390,5	—131,9	—604,3	151	—465
504,6	377,7	443,2	— 42,6	502,8	329,0	260,5	312,4	318	482
210,4	299,7	188,0	—481,4	—351,7	—151,9	— 51,5	—287,2	455	17

DEUDA EXTERNA DE CHILE,
DEUDA EXTERNA GENERAL DE CHILE
(Millones de dólares,

Año	I Deuda Externa General	II Reservas Brutas	III Deuda Externa Gral. descont. Res. Brutas (I-II)	IV Deuda Externa General Real (Columna III deflac. IPM- USA)	V Indice Deuda Externa General Real 1960 = 100
1960	746	119	627	1.251	100,0
1961	1.010	104	906	1.816	145,2
1962	1.255	106	1.149	2.298	183,7
1963	1.469	114	1.355	2.715	217,0
1964	1.635	131	1.504	3.008	240,4
1965	1.781	182	1.599	3.087	246,8
1966	1.852	234	1.618	3.070	245,4
1967	1.908	200	1.708	3.211	256,7
1968	2.201	288	1.913	3.497	279,5
1969	2.689	433	2.256	3.937	314,7
1970	3.123	505	2.618	4.468	357,2
1971	3.196	290	2.906	4.772	381,5
1972	3.602	271	3.331	5.133	410,3
1973	4.048	401	3.647	4.876	389,8
1974	4.774	535	4.239	4.684	374,4
1975	5.263	427	4.836	5.129	410,0
1976	5.195	816	4.379	4.379	350,0

FUENTE: Banco Central de Chile.

NOTAS: Las series que se presentan corresponden a la revisión y compatibilización de series anteriores, como resultado del Sistema Integrado de Notificación de la Deuda Externa. La incorporación de gran parte de la deuda externa al procesamiento computacional posibilitó esta revisión. La deuda externa general 1977 es estimada.

Columna I: **Deuda Externa General:** Son los saldos netos pendientes de pago al exterior al 31 de diciembre de cada año considerando: —La deuda externa tradicional, vale decir la deuda del sector público y del sector privado con garantía pública. —La deuda con el FMI. —La deuda externa del sector privado directo (cob. diferidas). —Los créditos financieros al sector privado Decreto 1.272 (arts. 14, 15 y 16) y las líneas de corto plazo al sistema monetario (Bco. Central, Bcos. Comerciales y del Banco del Estado).

Columna II: **Reservas Brutas del Sistema Monetario:** Son todos los activos del sistema (Bco. Central y Bancos Comerciales) al 31 de diciembre de cada año. Se ha corregido en esta serie el valor del oro que se entrega en las reservas internacionales por el valor promedio comprador al cierre en el mercado de Londres al mes de diciembre de cada año. Igualmente se consideró en forma neta los convenios de créditos recíprocos.

Columna III: **Deuda Externa General descontada las Reservas Brutas:** Se refiere a la posición deudora neta del país con el exterior (Columna I - Columna II).

Columna IV: **Deuda Externa General Real:** Corresponde a la columna III deflactada por el IPM de Estados Unidos con base diciembre 1976. Para 1977 se supuso un 4,5% de incremento en el índice. Esta serie permite hacer comparaciones anuales sobre la deuda externa en términos reales.

Las cifras para el año 1977 son :

I	II	III	IV	V	VI
5.275	885	4.390	4.201	335,8	- 4,1

SERIES NOMINALES Y REALES

COMPARACIONES ANUALES 1960 - 1976

(porcentajes)

VI Variación anual Deuda Ext. Gral. Real (%)	VII Nacionali- zaciones	VIII Deuda Externa Excl. Nac. (III-VII)	IX Deuda Externa Real excl. Nac. (Col. VIII deflac. IPM-USA)	X Indice Deuda Externa Real excl. Nac. 1960 = 100	XI Variación anual Deuda Externa Real excl. Nac. %
—	—	627	1.251	100,0	—
+ 45,2	—	906	1.816	145,2	+ 45,2
+ 26,5	—	1.149	2.298	183,7	+ 26,5
+ 18,1	—	1.355	2.715	217,0	+ 18,1
+ 10,8	—	1.504	3.008	240,4	+ 10,8
+ 2,7	—	1.599	3.087	246,8	+ 2,7
— 0,6	—	1.618	3.070	245,4	— 0,6
+ 4,6	—	1.708	3.211	256,7	+ 4,6
+ 8,9	—	1.913	3.497	279,5	+ 8,9
+ 12,6	175	2.081	3.632	290,3	+ 3,9
+ 13,5	255	2.363	4.032	322,3	+ 11,0
+ 6,8	316	2.590	4.253	340,0	+ 5,5
+ 7,5	312	3.019	4.652	371,9	+ 9,4
— 5,0	298	3.349	4.477	357,9	— 3,8
— 4,0	499	3.740	4.133	330,4	— 7,7
+ 9,5	437	4.399	4.666	373,0	+ 12,9
— 14,6	319	4.060	4.060	324,5	— 13,0

Columna V: **Variación Deuda Externa General Real:** Se refiere al índice de variación con base 1960=100 de la serie presentada en la columna IV.

Columna VI: **Variación anual Deuda Externa General Real:** Se refiere a la variación anual del endeudamiento. Se deduce del endeudamiento. Se deduce de las columnas IV o V.

Columna VII: **Nacionalizaciones:** Se refiere a los saldos al 31 de diciembre de cada año, habidos por concepto del cambio de propiedad de la inversión extranjera, originando una responsabilidad de pago para el Gobierno de Chile.

Columna VIII: **Deuda Externa excluidas las Nacionalizaciones:** Se refiere a la columna III descontada la columna VII. Es importante considerar esta serie ya que si bien las nacionalizaciones pasan a constituir un pasivo y una obligación con el exterior no suponen incremento de inversión interna en los años respectivos.

Columna IX: **Deuda Externa Real excluida Nacionalizaciones:** Corresponde a la columna VIII deflactada por el IPM de Estados Unidos con base diciembre 1976.

Columna X: **Indice Deuda Externa Real excluidas Nacionalizaciones:** Se refiere al índice de variación con base 1960 = 100 de la serie presentada en la columna IX.

Columna XI: **Variación Anual Deuda Externa Real excluida Nacionalizaciones:** Se refiere a la variación anual de la serie presentada en la columna IX.